

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 717

Palma de Mallorca.—Martes 18 de Septiembre de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

PARA LA HISTORIA

Insensibilidad pública

Cuéntase del general Aguilera, actual Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, que es un hombre bueno, pero de un trato áspero, y poco amigo de encubrir sus pensamientos con el velo de los eufemismos.

Pues bien; ese general, tan poco dúctil y tan apegado a la inflexibilidad de la Ley, se ha lamentado hace pocos días, después del «Golpe de Estado», de la insensibilidad de la conciencia nacional. El adusto militar se subleva, noblemente, contra la completa abstención de la opinión pública.

Creemos muy oportuno resumir las manifestaciones del general Aguilera. Leyéndolas, recordamos muchas de las palabras que aquí tenemos escritas. Nosotros hemos atribuido a la abstención de la opinión pública la causa de muchos de los males que han llevado a nuestro país casi al borde de su ruina.

Recuerda el general Aguilera que en otros tiempos, algo lejanos, en 1868, ocurrieron sucesos que provocaron la Revolución de Septiembre o fueron provocados por ella. Entonces, dice, todos, isabelinos y no isabelinos, intervinieron apasionadamente en aquellos sucesos que produjeron el cambio de régimen. Había sensibilidad.

Luego vino un aletargamiento. La pasión cedió el paso a las posturas acomodaticias. Ya la sensibilidad no tenía aquella vibración de diez años, de quince años atrás. Aquel aletargamiento nos llevó por un camino, a cuyo final no encontramos sino desastres.

La insensibilidad pública fué acentuándose. Silvea, desengañado, se retiró a la vida privada. La opinión ya no se preocupaba de los intereses nacionales, y ante aquella realidad desesperante pronunció aquel político su frase gráfica y famosa: *España no tiene pulso*.

Reproducimos un párrafo de las manifestaciones del general Aguilera: «En Cuba llegué a estar bloqueado por el enemigo, con las fuerzas a mi mando; y cuando llegaba la Prensa de España y la recorrimos anhelantes para ver cómo el país sentía las propias emociones que el Ejército, hallábamnos que el mayor espacio de los periódicos estaba dedicado a las revistas de toros.»

Algo también recordamos de aquellos días trágicos. La escuadra española había sido batida, incendiada y destruida por la que mandaba el comodoro Dewrey frente a Cavite, en la bahía de Manila. Había sido grande el heroísmo de la marina, tan grande como su infortunio y como la imprevisión de los que habían ordenado luchar contra el fuerte enemigo. Y la noticia de la tragedia se recibió en Madrid y se divulgó cuando se estaba lidiando el tercer toro de una corrida que se celebraba. La lidia de los demás toros prosiguió entre el entusiasmo de la multitud, insensible a la desgracia inmensa de la Nación.

Cuenta el general Aguilera que un jefe norteamericano le dijo, cuando los yanquis se apoderaron de Cuba:

«Temo que no le baste a España, como lección, la pérdida de las colonias; si le bastase, aún podría ser grande aquel país.»

Pues bien; desde aquel entonces, poco han cambiado las cosas. Sigueron gobernando los mismos hombres en cuyas manos se produjo el desastre, como siguieron gobernando los que forjaron el desastre de 1920. Fracasaron los partidos políticos, y ha seguido los jefes de aquellos en el gobierno. La insensibilidad ha ido creciendo. También, en el momento actual. Las gentes siguen «la marcha de los acontecimientos, como si nada les fuera en ellos. Leen los periódicos, para comentar los sucesos en el seno de la familia, como se comenta el suceso mas trivial.»

El general Aguilera ha dicho verdades como un templo.

PLUMAS AJENAS

LOS PREMIOS NOBEL

Un pequeño examen: ¿Conoce usted estos nombres? Selma Lagerhof, Verner Heidenstam, Karl Gjelleren, Henrick Pontuppidam, Carl Spitteler. ¿Los ha oído alguna vez?

Creo no ofenderlo si asumo que usted no ha oído todos estos nombres.

Otra pregunta: ¿Ha oído usted hablar de los premios Nobel. De éstos, sí, sin duda, ha oído usted hablar. Pero no estará de más hacer un poco de historia.

Alfred Bernhard Nobel, sueco, inventor de la dinamita y de otros explosivos, murió en 1896, dejando una fortuna de aproximadamente diez millones de dólares. Estos millones no se los dejó en herencia ni a hijos, ni a hermanos, ni a sobrinos. Fundó una institución que se conoce en el mundo entero como la de los premios Nobel. Estableció cinco premios anuales que, además del honor inherente a ellos, van acompañados de cuarenta mil dólares cada uno. Estos premios se conceden: a) al que ha hecho el descubrimiento más importante en física durante el año; b) al que ha hecho el descubrimiento más importante en química; c) en fisiología o medicina; d) al que ha escrito la obra literaria, con tendencia idealista, más valiosa; e) al que haya prestado el mayor servicio en la causa de la paz universal.

Estos cinco premios han sido otorgados cada año por más de 40 años.

El Jurado que debe dictaminar es la Academia de Suecia, pues así lo dispuso Nobel. Este jurado tiene una labor bastante compleja. Tiene que darse cuenta cabal de todo lo más importante que se ha hecho en el año en los cinco departamentos distintos para los cuales se otorgan premios. Por supuesto no todos los miembros se ocupan de hacer el estudio de todos los ramos de la actividad, sino que se dividen el trabajo de acuerdo con su especialidad.

No tienen tampoco que llevar un índice de las actividades de todo el mundo. El que se distingue como hombre de ciencia, como literato o como promotor de la paz, aunque trabaje en un sótano oscuro verá su nombre y su obra repercutir en todos los ámbitos del universo. Sus libros son traducidos a todos los idiomas, sus

descubrimientos son comentados en las revistas y los diarios del mundo.

Bien. Volvamos a nuestra primera pregunta. ¿Quiénes son Selma Lagerhof, Verner Heidenstam, Karl Gjelleren, Henrick Pontuppidam, Carl Spitteler? Digámoslo: son autores que han obtenido en ocasiones sucesivas el premio Nobel de literatura. Si usted no conoce estos nombres—y yo apostaría una zanañoria contra un diamante a que usted no los conoce a todos—¿se debe esto a ignorancia suya? ¿a que usted lee poco? ¿a que no está familiarizado con los grandes escritores de la época?

No. No lo crea. Se debe a que estos escritores son en realidad desconocidos. Son escandinavos y en casi su totalidad no han sido siquiera traducidos a los idiomas extranjeros.

Hay otros escritores que han recibido el premio Nobel, a los cuales usted conoce: Mistral, Anatole France, Monsem, Hauptmann, Bjornsen, Knut Hansum, Echegaray, Benavente, Sienkiewicz, Carducci, Maeterlinck, Tagore, Rudyard Kipling. Pero éstos son grandes y son famosos no porque hayan recibido el premio Nobel. Y los primeros no son grandes y no son famosos, a pesar de haber recibido el premio.

De nuestra raza, como usted a visto, dos escritores han sido premiados: Echegaray y Benavente. De la América española nadie; de los Estados Unidos ningún literato ha recibido el premio de literatura ningún hombre de ciencia tampoco, ni Edison, ni Bel, el creador del teléfono.

Parece que la Academia sueca se ha mostrado parca. Ha cargado la mano de premios a escritores escandinavos, de su propia raza. Tiene hombres América, tanto la anglosajona como la latina, que gozan de más fama—bien merecida—que hombres como Lagerhof, Heidenstam, Gjelleren, Pontuppidam, Spitteler. Confortense los escritores de la América con el hecho de que la fama no la dan las academias ni los concursos, la dá el público y la sanciona la posteridad.

TANCERDO PINOCHET

Pronunciamiento

“gentleman”

De Mario Aguilar:

Ni la generación del 98 en Madrid, ni la que podríamos llamar de la Solidaridad en Barcelona, no había conocido ni los golpes de Estado, ni los amplios movimientos militares. Toda nuestra vida política fué originada por ellos y, sin embargo, la invasión trepidante de las tropas en la política, nosotros no la habíamos conocido.

Con qué emoción leímos el manifiesto del general Primo de Rivera. Eran las tres de la mañana y en la redacción. Madrid ya no respondía a las llamadas telefónicas y el teléfono interurbano tenía averías misteriosas. Un compañero llegó con la noticia de que teléfonos y telégrafos estaban ocupados por retenes de soldados. El movimiento, del que fué heraldo el manifiesto, estaba empezado.

Nos fuimos a la rambla. Eran las tres y cuarto. Hacía una noche tibia y de un azul profundo. Entre los transeuntes pasaban algunos asistentes y soldados. Luego comenzaron a verse algunos oficiales sin sable, con pistola y una fusta en la mano. Pasaban sosegadamente, sin precipitación, como si fueran hacia el cuartel y tuviesen mucho tiempo por delante. Apareció un capitán, a caballo, y a paso lento. La gente noctámbula, ignorante de lo que ocurría, porque todavía no habían aparecido los periódicos matutinos, no atendía a aquel comedido movimiento de oficiales. ¡Bah!—se dirían—, Irán al cuartel para algún paseo militar.

Un teniente coronel y un comandante fueron a desayunarse en el kiosco de Canaletas. Al cabo de cinco minutos se retiraron. Nosotros pensamos: Ahora saldrán las tropas para ocupar la ciudad... y miráramos ansiosos hacia la esquina de la calle del Buensuceso, como si allí hubiera un ideal Rubicón y fueran a aparecer los soldados marchando hacia las arterias de la ciudad, para entrar en las arterias de la Historia. Pero la noche seguía en su azul profundo y silenciosa. Ni un toque de corneta, ni un rebolde de tambor, ni una voz de mando, ni el rumor mate de la tropa en marcha. En la esquina, atracción de los ojos y del corazón, un guardia.

Y llegó la aurora. Otros oficiales se acercaron al kiosco de Canaletas. Luego, comenzaron a pasear por la acera del «Petit Pelayo». Ningún otro grupo que el de ellos y el nuestro de periodistas. Los transeuntes iban ya leyendo los periódicos, pero la vida de la ciudad comenzaba normal, con su ritmo cotidiano. Y las tropas no salían y seguían no oyéndose las cornetas decretando la ley marcial.

Eran las siete. El sol iba ya alto. Pasaban autos, carros, tranvías llenos, rosarios de obreros, algunos hombres con maletas, camino de las estaciones. No se formaba un grupo. La ciudad matinal no sabía que había cambiado el pulso de España. Cogimos un auto, atravesamos las ramblas y las rondas. Ni un soldado. Los guardias de Seguridad iban muchos sin su carabina habitual. Subimos a Capitanía con nuestros compañeros. Algunos soldados en sus quehaceres cotidianos, y en la antesala el general Primo de Rivera, un señor teniente coronel que nos dice, sonriente:

—No hay nada nuevo. El movimiento sigue su curso.

Capitanía era la Capitanía de todos los días. Ni inquietud, ni visitantes extraordinarios. En el Gobierno civil hallamos la novedad del cambio, y el general Lossada, con dos ayudantes, nos recibe:

—No pasa nada, señores, más de lo que ustedes saben.

En el Ayuntamiento hallamos fijado el bando declarando el estado de guerra. Es un bando de pequeño tamaño, discreto, sin las grandes letras del adicionado ordeno y mando. Y a las nueve, cuando la ciudad vuelve a su trepidación y a su densidad, todo está cumplido. Pero no se ha oído ni una corneta, no ha redoblado ni un tambor, no hay ni un soldado en la calle, no hay en las plazas los legendarios fusiles en pabellón.

Ha sido un golpe sobrio, ponderado, de una serena corrección, un golpe elegante. Los periódicos ingleses podrían titular los telegramas españoles así: Un pronunciamiento «gentleman».

ENSAYOS

UN DESCUBRIMIENTO.—Uno de los placeres más grandes que puede ofrecernos la vida es el de descubrir alguna cosa. Muchas veces no nos damos cuenta de lo que el descubrimiento significa; diríase que es el descubrimiento el que nos descubre a nosotros; otras, en cambio, lo que descubrimos se nos ofrece de una manera tan clara y tan pura, que más bien que descubrirlo, pudiera decirse que lo hemos creado. Así el amanecer descubre los objetos poco a poco, prestándoles nueva vida con el día.

No hay que confundir al descubridor con el inventor. Cristóbal Colón, mejor que un descubridor de América, fué su inventor. Sin el genio de Colón, que mucho antes de pisar las nuevas tierras de España las soñó sobre los mapas, trazando hacia ellas un miserable camino por los mares, estas no hubiesen sido una realidad para nosotros en la vida. Es conveniente no confundir los inventos con los descubrimientos no es lo mismo Marconi que ese labrador que, ignorante de Grecia y de Roma, e indiferente a sus civilizaciones, tropezó un día, debajo de la tierra, con el hierro de arado con una estatua de la antigüedad clásica; y, algunas veces, con los cimientos de una gran ciudad que aun conserva sus cacharros y sus monedas.

Cada vez se hacen nuevos descubrimientos de esta especie; pero todavía de tiempo en tiempo, podemos darnos el placer de descubrir una cosa sensacional en el momento más inesperado. De este modo, este verano he descubierto yo una obra de arte prodigiosa, absolutamente perdida a la admiración de las gentes.

Fué en los sótanos del Museo, entre unas piedras, restos de un retablo quizá del convento de San Francisco. En el momento más inesperado surgió un objeto que, en la primera impresión, no hubo de inspirarme sino curiosidad. A la luz de una cerilla advertí que se trataba de una Piedra de piedra, muy maltratada por el tiempo y por los hombres: mas cuando la tuve a pleno día, en el patio del Colegio de Santa Cruz, comprendí que acababa de realizar un descubrimiento que en el mundo del arte podía tener una enorme trascendencia. El Museo acababa de enriquecerse con una obra que en importancia artística, quizá ocupase entre todas, el primer lugar.

Es una imagen de piedra policromada correspondiente al último período gótico. Yo confieso que no he visto una escultura en la que estén armonizados de un

modo más perfecto la elegancia decorativa del arte gótico con los rasgos realistas del Renacimiento. Un Renacimiento presentido antes de que se desenterraran estatuas griegas y romanas.

Del grupo destaca la figura de la Virgen, cuyo rostro, un poco infantil, haciendo pucheros como para romper a llorar, es un asombro. No es aventurado afirmar que este rostro ha de divulgarse en fotografías, grabados y reproducciones plásticas, como el de la Dama de Elche o el de la Venus de Milo.

Aún no se ha pasado en una instalación definitiva de esta estatua maravillosa; pero en una instalación provisional es, en estos momentos, la actualidad más emocionante del Museo. El descubrimiento de esta imagen se debe a una casualidad. Por una vez en la vida pude sentir el inefable placer del labrador que, ahondando la reja en el surco, tropieza con la estatua que, más tarde, ha de abrir nuevas perspectivas a los ojos de los hombres engendrando ideas, sentimientos y pasiones hasta entonces desconocidos.—FRANCISCO DE COSSIO.

LECTURAS

FEMENINAS

«Un Mandamiento más»

Lindas muñequitas de 15 años, esbeltas como palmeras africanas, rubias y dulces como el fruto de ellas: adorables mor-nas de 20, bajitas de talla, gordezuelas y con un infierno de pasión en los ojos negros; hermosas mujeres casadas, cualquiera que sea vuestro tipo y condición: para vosotras es este humilde trabajo, yo os lo dedico poniendo en él todo el fuego de mi alma de mujer y si con él todo confiego que por breves instantes echéis de la imaginación esos pajarracos negros de que está llena la generalidad de las cabezitas femeniles, me consideraré dichosa. ¡Me inspiráis tanto interés!

De los hombres voy a hablaros. ¿Verdad que aunque gastado siempre es tema interesante? Claro que sólo me dirijo a las de buena voluntad, a las que los miran como compañeros y amigos y como niños grandes; a las que les mienten cariño, explotándolos y enloqueciéndolos para después despreciarlos, para esas, no es este artículo; esas no necesitan de mis palabras. Claro es que los hombres por su proceder se merecen eso y mucho más, pero nuestra misión es derramar dulzura en su corazón, no volverles aún más egoístas y desalmados de lo que ya en sí son, porque el día que se convengan de

que todas, absolutamente todas les dan mal pago, lo mismo las que se llaman buenas como las que no ocultan que son malas, aquel día habrá muerto para siempre el amor, rey y señor del mundo, para dejar paso a algo desconsolador.

¡Cupido vestido de demonio con cuernecitos y rabo, qué profanación!

Para atajar este mal que se avecina no basta con quererles y cumplir fielmente los deberes de prometida o esposa, hay también que devolverles miel por hiel, es difícil, ya lo sé, pero no imposible, y a propósito de ello os contaré un breve cuento.

Después de sufrir en este bajo mundo todas las calamidades propias de él, y después de soportar durante bastantes años un marido mujeriego y enamorado miró santamente una mujer, hermosa como la que más, y tan apasionada de su esposo que toda su vida fué un calvario; no obstante, jamás se le ocurrió faltar a la fé jurada, y al encontrarse a las puertas del cielo ni por un momento pensó que allí no tendría cabida; ¡bien se lo había hecho ganar ya su marido!

Al verla San Pedro se quedó perplejo; era aquel un caso que no estaba previsto, aquella esposa había cumplido todos los mandamientos y sin embargo su santa conciencia le decía que no era el Cielo el sitio de aquella alma.

Pasó a consultar la cosa con el Altísimo y éste fué de la misma opinión que el Santo portero.

Al darle la mala nueva a la infeliz, ésta prorumpió en sollozos desesperados diciendo que ni aún allí encontraba justicia verdadera. ¿En qué puede faltar, decía, si por no pecar ni aún me rebelé contra mi triste destino y perdoné siempre a mi esposo todas sus infidelidades?

Y... ¿con qué cara y modos le tratase después de perdonado?—le preguntó San Pedro.

Con altanería y desdén, respondió el alma, no era el caso para andar con dulzuras; pues esas son las que le faltan para entrar, que el perdón sin caridad y sin amor no sirve para nada.

Se le dejó el paso franco, después de nueva deliberación por ser el primer caso que se presentaba, y para que nuevas dudas no le acongojaran implantaron un nuevo mandamiento:

«Las mujeres harán la vida agradable del hombre que Dios les destine, sea cual fuere el carácter o vicios de aquél.»

¿No habéis oído hablar de este nuevo mandamiento? ¿Será tal vez que yo lo he soñado? Pudiera ser, pero por si acaso no es así no lo olvidéis, después de practicado, debe ser muy grato al alma y de resultados muy positivos, y si desgraciadamente estáis enamoradas y no tenéis remedio, acordaos de este cuento; tendréis más probabilidades de vencer.—J. I.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

¿SE CURA EL CÁNCER.—En Estrasburgo se celebra actualmente un Congreso que se ocupa especialmente de la enfermedad del cáncer.

Al dar la noticia de las tareas de los asambleístas, un periódico divulga entre sus lectores ciertos conocimientos sobre tan terrible enfermedad, que tantas víctimas causa.

El cáncer proviene del desarrollo, en un punto determinado del organismo, de células que viven parasitariamente, y cuya multiplicación anormal provoca trastornos locales que se convierten luego en generales y que determinan la muerte.

¿Cuáles son los síntomas del cáncer? Es muy difícil responder a esta pregunta. En los primeros momentos, con frecuencia toma la apariencia de una enfermedad benigna; puede afirmarse que no es dolorosa. Por esa circunstancia el enfermo no suele alarmarse. Una laguita persistente en la lengua o en los labios; prolongados dolores de garganta; vómitos de sangre; evacuaciones acompañadas de pérdida de sangre, son algunos de los síntomas que anuncian la aparición del cáncer.

«Acudiendo a tiempo—añade el periódico—el cáncer es una enfermedad curable. El 80 por 100 de los que lo padecen pueden salvarse. Una pequeña operación en el lugar atacado, seguida de tratamiento con los rayos X o con el radio—para evitar que se propague la enfermedad a las partes próximas a la operada—, puede salvar al enfermo.

Más de 40.000 personas mueren anualmente de cáncer y más de 30.000 podrían salvarse de acudir a tiempo al médico.»

30 años atrás

18 Septiembre 1893.—A las 8 de la tarde se embarcaron a bordo del vapor «Menorca» el arzobispo de Valencia don Criaco Sancho y el Obispo de Menorca don Juan Comes.

—Se hizo a la mar para continuar sus trabajos el buque de guerra «Vulcano».

EL DIA publica diariamente ocho páginas

INFORMACION LOCAL

MALLORCA PAGÓ AYER UNA DEUDA

El homenaje a Santiago Rusiñol

Comentario

Con palabra insuperable, llena de sinceridad y de justicia, pudo decir ayer en el banquete del Grand Hotel nuestro eminente pensador don Gabriel Alomar que Mallorca pagaba ayer una deuda antigua.

Tal es, en realidad, el significado del homenaje rendido ayer a Santiago Rusiñol que organizó nuestro Ayuntamiento, consciente de su deber como capital de la isla, en virtud de la proposición de don Francisco Villalonga y don Guillermo Roca Waring.

Y en verdad el homenaje revistió aquellos caracteres de admiración, afecto y simpatía a que es acreedor por parte de los mallorquines el ilustre pintor-poeta.

El banquete

El acto

A las dos, próximamente, se celebró en el Grand Hotel, el banquete en honor de Santiago Rusiñol.

Sobrepasaba el número de comensales el centenar y en cuanto a su calidad puede decirse, sin exageración, que había todo Mallorca en el orden literario artístico, sin faltar relevantes representaciones de la banca, del comercio y de las demás actividades de la isla.

La mesa se dispuso en forma de U, en el comedor de dicho establecimiento que decoran los cuadros del propio Rusiñol y de Joaquín Mir.

La presidencia

Fué ocupada por el insigne autor de *L'illa de la calma* y de tantas joyas pictóricas de asunto mallorquín.

A la derecha de Rusiñol se sentaron el Alcalde accidental señor Buades, la señorita María Tous, el publicista don Gabriel Alomar y el eminente trágico don Enrique Borrás.

A la izquierda del homenajeado tomaron asiento el ilustre Poeta don Juan Alcover, la distinguida esposa del señor Rusiñol, el periodista madrileño don Tomás Borrás y la aplaudida artista «La Goya».

Los discursos

Después del banquete, unido con la abundancia y orden peculiares del Grand Hotel se levantó el primero a hablar.

Don Francisco Villalonga. En concepto de firmante, junto con el señor Roca, de la proposición que ha dado lugar al homenaje, recordó los merecimientos que para ello suma el señor Rusiñol y dijo que no podía su palabra traducir lo que su deseo sentía.

Fué muy aplaudido. Seguidamente el delegado de la Comisión organizadora don Antonio Piña dió lectura a una carta de adhesión del señor Roca Waring, ausente hoy de Mallorca.

Después se levantó a hablar, entre una calurosa salva de aplausos.

Gabriel Alomar

Dió lectura a unas cuartillas, que nos complacemos en reproducir íntegramente. Helas aquí:

Senyors:

Mallorca paga avui un deute que li pesava damunt la consciència. Els seus poemes havien descoberta la seva essència lírica. La tradició nostra, si bé encara desfigurada i boirosa, s'era consagrada en l'ànima de tots per una claror de llumenerat blau que ens despertava al fons del cor reminiscències inefables. L'amor a la nostra illa se mostrava, quan forçadament havíem de deixar-la, produint-nos una anyorança o *saudade* que, com diu el vers immortal: *intender non la può ehl non la prova*. Però mancava alguna cosa a la completa percepció de la terra nostra; mancava la seva transfiguració pictòrica, amb aquella extranya mescla de melancòlic i sorríent; mancava la seva transcripció d'amable ironia literaria, on les coses prenguessen vida i dialogassen amb tots nosaltres com a amigues venerables; i ont els mallorquins meteixos fóssem els personatges d'una Comedia humana, escenificats amb aquella amable bromera, aquell to de joiosa facècia que saben trobar únicament els qui han adquirit carta de concitadania honorària. I així hem tengut un delitós Daudet per la calma del nostre Tarascó, ja que també Mallorca, en la seva vida històrica, té l'ànima doble de Quijote i de Sancho; l'ànima doble de Ramón Llull i de la Font de les Tortugues; l'ànima doble de les montanyes estremides p'el vol de les àguiles i l'ansia dels horitzons, i de la planura calmosa qui limita els ensomnis a la vora de la foganya i baix del funeral tenebrós.

Però quedava també, vos deia, la Mallorca pictòrica. I en aqueix punt l'obra d'En Rusiñol es com un clarineig de convocatòria, qui ha fet acudir a casa nostra el més lluminós esbart d'artistes de tot el món. Y i que podrà dir-vos jo, sobre l'executoria d'En Rusiñol en aqueix aspecte?

No ha estat sols Mallorca, la qui ha inspirat en En Rusiñol l'encant inefable de la bellesa del nostre paisatge. També ha estat En Rusiñol, el qui ha sabut infondre en el paisatge mallorquí la seva ànima lírica. I es tot el paisatge mallorquí el qui avui ret homenatge an el seu excepcional animador. Jardins meravellosos; montanyes aromades de pins; mirandes repenyades sobre la mar enyorosa i salmodiant; recordances d'inquietuts místiques, en que

l'ànima canta el retorn a l'absorció total d'aont es sorgida; penyals altíssims, ont s'atura el cavall aeri de la fantasia; la vostra bellesa, com una verge pública qui espera en el recó del camí l'aparició dels selectes, sola deixa caure el vel quan passa un esperit capaç de desposar-la. I així va passar un dia davant vosaltres En Santiago Rusiñol, i vosaltres sentíreu que del vostre maridatge amb la seva contemplació d'artista naixeria l'espèrdid estol de revelacions, poètiques i pictòriques, en qu'heu estat descoberts al mon, armoniats subtilment amb la visió subjectiva i delicada d'aqueix contemplador.

I jo no sabria dir si es més forta la transfiguració que l'artista ha infós a la vostra hermosura, o l'inspiració que vosaltres heu despertada en la facundia genial del qui vos ha interpretat.

Rusiñol; gran amic, davant del qual no hi ha en la meua ànima altre non fraterm que jo evocui en les hores d'alegría i de tristor: bé sabs amb quin acord he palpat darrera tu, en mig del panorama sublim i consolant. Bé sabs fins a quin punt la teua companyia es una divina unció de confort quan les ales del cor cauen com a pétals de flor, en presència de la misèria realitat. Per la memoria d'aqueix refugi espiritual, te present avui l'homenatge de l'illa de la calma. I no deixa d'esser una paradoxa, que precisament el meu cor tumultuós haja d'elevant-se avui com una copa, en nom d'aquesta illa de calma, per a brindar a la teua glòria!

El discurs del señor Alomar fué coronado por una entusiasta ovación. El señor Rusiñol y el señor Alemany se dieron un abrazo, vivamente emocionados los dos.

Adhesiones y parlamentos

Después el señor Piña dió lectura a las adhesiones recibidas que son en gran número, muchas de Ibiza.

A continuación hablaron el pintor catalán don Sebastián Junyer y el pintor, al que podríamos llamar ya mallorquín, don Francisco Bernareggi.

Luego se levantó

Santiago Rusiñol

Empezó diciendo que sabía que los mallorquines le querían mucho y que él quería mucho a los mallorquines, pues no se creía que uno y otro cariño fueran tan intensos.

Veo aquí al Ayuntamiento, a los literatos y pintores mallorquines, a la prensa, hasta con una representación femenina, una danzarina representativa de España como es La Goya, y hasta a mi mujer a la que no digo nada porque ya se lo dije todo cuando nos casamos.

Ha sido en este viaje cuando mejor me han tratado en Mallorca, pues no sé si fué el Ayuntamiento que empezó por disponer un viaje por mar como no lo había tenido nunca; luego llovió para refrescar la temperatura; y ahora volvéis a tener aquí este cielo azul y estas nubes únicas en el mundo.

Yo llevo a Mallorca, me siento en el Borne, y ya estoy en mi casa, en esta *illa de la calma*, pero de calma espiritual para tonificar el espíritu de las cosas que pasan por el mundo.

Si yo he hecho alguna vez bromas hablando de Mallorca es porque me he considerado siempre como un mallorquín, como uno de la familia y con la familia no sé ponerme serio.

Si he tardado en venir a Mallorca ha sido porque en mi carrera he ido buscando jardines, pero yo os ofrezco que volveré para convertirme en uno de estos ermitaños que diseminados por vuestros pueblos pintan el espléndido paisaje mallorquín.

Terminó diciendo que quisiera tener unos brazos muy largos para abrazar a todos.

El discurso del señor Rusiñol fué largamente aplaudido.

Otros parlamentos

Se levantó luego

El Alcalde accidental don Pedro Buades, quien, en nombre del Ayuntamiento y de la Ciudad, dió un abrazo a Rusiñol.

A ruego de los presentes usaron de la palabra

Don Daniel Martínez Ferrando, quien recitó una poesía original.

Don Enrique Borrás, que recitó magistralmente *Lo ferrer de tall*, de Federico Soler.

Don Luis Fernández Ardavin, que pronunció breves palabras de adhesión.

Y como final, espléndido en verdad, don Juan Alcover recitó, como él sabe hacerlo, su poesía

Faune mutilat

brollador aixut

jardí desolat

de ma joventut.

Para todos los que hablaron, que lo hicieron en nuestra lengua, a excepción del señor Bernareggi, hubo cálidos y prolongados aplausos.

Y la concurrencia se retiró satisfecha en extremo del acto.

La función de gala

El teatro

A las ocho y media tuvo lugar en el

Teatro Lírico la función en honor de Rusiñol.

El teatro ofrecía un aspecto hermoso y brillantísimo.

Los seis palcos centrales estaban adornadas con tapices—propiedad de la Diputación—que ostentaban los escudos de las capitales de los distritos judiciales.

Se congregó en el teatro numerosísima concurrencia, no quedando ninguna localidad por vender, con lo que quedó patentizado el cariño y la admiración que siente el pueblo de Palma por el homenajeado.

Juan Alcover

Comenzó la función leyendo don Juan Alcover las siguientes cuartillas:

Senyores i senyors:

L'Excelentíssim Ajuntament de Palma m'ha fet l'honor no sé si d'oblidarse dels meus anys o bé de recordarlos com un privilegi, perquè jo dugui en aquest acte la veu de Mallorca; l'honor es gran i no gaire difícil; no es tracta de fer una volta més la semblansa crítica d'En Santiago Rusiñol, ja deflinit i admirat en el mon culte, sino d'expressar els vincles especials que ens uneixen a l'egregi artista, el sentiment de simpatía i de reconeixensa que desperta en la nostra illa, gojosa de sentirse contemplada pel seu esguart sorríent, i en un mot l'ambició de proclamarlo nostre.

Vengué a Mallorca per primera volta fa més de trenta cinc anys, i ja llavors em va semblar l'imatge típica del artista, amb les qualitats de naixensa i la correspondencia de totes les hores de la vida i tots els actes de la voluntat a la nadiua vocació que fa del artista veritable i complet una simpática dissonancia dins la grisca monotonia de la societat contemporània. Si, era artista de rassa; bastava veure'l. Aixó era i havia de ser sempre, jove o vell, malalt o bó, alegre o trist, a París, a Madrid, a Roma, a Buenos-Aires, a Palma o a Valldemossa, tot sol o en familia, pintant, escrivint, conversant, bromejant, contemplant un crepuscle o fent covertsos amb el missatge o la madona a la cuina del hostal, sense que may deixi de seure a son costat i ésser senyora del seu pensament i els seus nervis la musa invisible que l'escalfa, la qui va recullir el primer perfum de la ponsella de l'ànima al badare a la rahó i tancara sos ulls en la darrera hora. El seu instint d'observació sempre despert i vigilant es una forma de la gola interior may satisfeta. Tot ho veu, tot ho reüll, tot fa bona presa per la fantasia absorbent. No hi ha cosa petita que li passi per alt ni cosa gran que contempli amb interès extrany a la fal·lera artística, de la qual tots els altres egoísmes venen a ser tributaries.

Una corda en vibració continua polsada per la passió de l'art; aixó es la vida d'En Rusiñol. Jo no el conceb preocupante de cap assumpte que no sia l'estímul dominant; cosa envejable perquè en aquest mon la manera de passar-ho lo menys mal possible es l'intensa labor de l'esperit, desvel·lat per la flama d'un ideal. Es veritat que En Rusiñol va trobar resolt desde el primer moment el problema de la vida, però altres n'hi ha que anc que tampoc no han menester guanyarse el pa, enervats per la peresa o la dissipació mundana o les vacilacions devant les rutes a seguir, s'esterilisen i evaporen en el repós d'una existencia negativa. En Rusiñol es un independent que no sacrifica per res del mon la seua llibertat, i d'aques la llibertat sempre en fa us per afegir noves branques a l'obra exuberant on fructifica, visible per tothom, la sava que l'ha de sobreviure. Si es un bohem per l'inadaptació a la vulgar disciplina social, no ho es per l'indolencia; ben al contrari, sab que la vida es curta, i no vol aculcar els ulls amb la recansa de no haver aprofitat la seua riquesa espiritual.

Basta evocar en conjunt la seua producció perquè totduua ens enlluerni la multiplicat de tons i de matisos, l'escampadissa de figures amb que la fantasia d'En Rusiñol ha poblat el mon imaginari. Humorista, sentimental, agre-dois, líric dels paisatges, deliquescent de les *Oracions* i els *Jardins abandonats*, *viatger del Born al Plata*, novelista, dramaturg..., si per una banda du a les seus teles i als seus llibres el tremolor de la nerviositat neo-romántica, per altra banda es un barceloní de rel, caricaturista de les costums de barrí en *L'auca del senyor Esteve*. Y en quina Universitat ha fet el seu aprenentatge? Jo no sé que haja llegit gaire en els llibres impresos; però ha viscut, ha llegit en el gran llibre del mon, que es la millor de les escoles.

Coranta anys de malalties han posat a prova la seua resistencia física i moral. Si l'homitat no li convé, aixó no el priva de pendre la paleta i amparar la roada del matí per recullir la frescor fugitiva d'unes ponselles. Si la gota l'ajeu, se mitx incorpora dins el lit, per bosquejar, llapis en mà, qualque pas de comedia. Consulta els metjes desiera, però pel gust de no seguir el regim que li aconsellen. Diriau que una fada el protegeix contra el corc i les malures conjurades per ferli caure de les mans el pinzell o la ploma.

També te els seus adversaris que no manquen may per consolidar les grans reputacions. N'hi ha que diuen que abans era un rebel·le que alsava superbarment la bandera dels incompresos, i ara, per amor del éxit, surt a camí al gust de les majories. Diguem lo que vulguen, En Rusiñol, en pugna o en consonancia amb les corrents populars, acaba per imposarse, lo qual demostra que el secret de la popularitat, no es l'orientació ni el sistema sino la forsa personal. Figura d'indis-

cutible magnitud, es una de las poquíssimes d'Espanya que tenen aire de familia amb aqueix autors de genial fertilitat que produeixen a la bona de Deu, com a per joc, i no coneixen la llima, pero ressaltan entre els contemporanis per l'aisada i l'amplitud de l'ossamenta i la meravellosa potencia d'expansió.

La predilecció d'En Rusiñol, íntimament corresposta per la predilecció de ls mallorquins, fa patent qualque cosa més que la preferencia del pintor-poeta que troba en aquests paratges molts de motius que el solíciten.

Un llibre deliciós, *L'illa de la calma*, va suscitar entre nosaltres alguna sorda queixa, que no s'explica en mon concepte per la finor d'epidermis sino per no sebre distingir entre l'ironia amarga i la sal de la gracia inofensiva que es el somriure de l'enamorament. Lluny d'esser un agravi es una carícia, i si peca de qualque cosa es d'un excés d'optimisme que es desprén tant dels elogis com de les notes humorístiques. Y la prova es que llegint el llibre els que no coneixen Mallorca, es senten atrets a *L'illa de la calma* per una gran il·lusió.

En Rusiñol no es solament un magnat de l'art i la literatura que passa i ens fa l'obsequi d'un comentari benévolo; no es solament un artista enamorat de Mallorca pintoresca que ens afavoreix amb el prestigi del seu nom i l'eficacia mundial de les seues interpretacions, com un gran cartell anunciador.

Es l'acimació d'una espléndida planta humana que florint, trasplantada aquí, manifesta virtuts inconegudes de la nostra terra, germana de la seua. Aquesta germandat no es extranya ni al nexa misterós de la seua personal psicologia amb la psicologia del país ni a la satisfacció desinteressada de veure'l compareixi i pendre casa i animar la nostra vida amb l'espurneig del seu enginy inestroncable.

En bona hora, l'Ajuntament de Palma, fent honor al seu ministeri representatiu, posa el segell de la clutat a les manifestacions de la concienca colectiva.

A continuació leyó una poesia que el ilustre vate dedicó a Santiago Rusiñol, siendo aquél al final aplaudidísimo.

«El Místico»

Se puso luego en escena el drama de Rusiñol «El Místico», conocidísimo y visto siempre con agrado por el público y del que hace una creación el gran actor Enrique Borrás.

Al final del segundo acto el público llamó a escena al autor. Al salir éste el público prorumpió en una estruendosa ovación que duró largo rato, teniendo que levantarse el telón repetidas veces.

De la interpretación de la obra huelga hacer elogios, pues sabido es que Enrique Borrás en el papel de protagonista raya siempre a gran altura. Diremos solamente que el resto de los intérpretes secundó admirablemente con su labor al gran actor y que todos fueron unánimemente y calurosamente ovacionados por la concurrencia.

Poesías

Terminada la obra el actor Gonzales Marín leyó un soneto que el joven poeta Antonio Vidal Isern ha dedicado a Santiago Rusiñol.

Enrique Borrás leyó luego una sentida y hermosa poesía del periodista madrileño Tomás Borrás, que, como se sabe, se encuentra accidentalmente en Palma.

Ambos trabajos fueron muy celebrados.

Rusiñol

Al aparecer Santiago Rusiñol en escena el público le tributó una cariñosísima ovación.

El ilustre pintor y escritor en tono, jocoso y sencilla y llanamente agradeció el homenaje.

Sus palabras fueron coronadas por una estruendosa ovación, que Rusiñol recibió y agradeció verdaderamente emocionado.

La concurrencia abandonó el local complacidísima por haber rendido el debido tributo de admiración al gran artista catalán que tanto ha contribuido a la divulgación de las bellezas y características de nuestra isla.

Y Santiago Rusiñol agradecidísimo de todos los habitantes de su querida y admirada «Illa de la calma», tan bien observada y descrita por su humorística pluma y tan brillantemente reproducida en sus lienzos.

Audiencia

Señalamiento

Para hoy a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra José Gelabert Beltrán, sobre estafa.

Sostendrá la acusación el Abogado Fiscal sustituto señor Massanet, y la defensa del procesado estará a cargo del Letrado don Francisco Bienes Viale.

GACETILLA

EXÁMENES.—En el Instituto General y Técnico se celebrarán hoy a las 9, exámenes de Preceptiva Literaria y Composición.

En el mismo establecimiento se verificarán exámenes de Preceptiva el día 18; de Lengua francesa 1.ª, el 19; de Lengua francesa 2.ª, el 20; de Psicología el 21; de

Hist.ª de la Literatura, el 22 y de Etica el 24.

Los exámenes empezarán a las nueve.

EXCESO DE ORIGINAL.—Por exceso de original dejamos de publicar varias informaciones de asuntos de actualidad que ofreceremos a nuestros lectores en la edición de mañana.

TALLERES VICTONI

Arco Merced, 2 - Palma

Muebles de Estilo

Caoba
Olivo
Roble
Nogal

MARCOS

Alemanes - Vendemos

Billetes que son los que circulan en Alemania.

Remitimos libre gasto de correo por

4 pesetas	300.000
6	500.000
10	1.000.000
20	2.000.000
25	3.000.000
33	4.000.000
40	5.000.000

15 pesetas 100.000 Coronas Austríacas

Solamente atendemos los pedidos recibiendo el importe por medio del giro postal o en sellos de correo.

Escribir Dirigirse a

Italo Comercial, S. A.
CASA DE CAMBIO
PLAZA LA PAZ - BARCELONA

CASA BAR-LOCK

Máquinas de escribir
Accesorios y recambios
para todas las marcas
Taller de Reparaciones

Exclusiva para las Baleares de las máquinas de escribir CONTINENTAL para oficina y CORONA portátil

Despachos completos de muebles sistema americano desde ptas. 750 ptas.

7 - Quint - 7 :: PALMA

Le Printemps

NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO de ANTONIO M.ª FUSTER SAN NICOLÁS, 3 y 5

Recibidas las novedades para temporada Otoño

Dancin-h-lacart, corte . . . 15'00 Pts.
RANET dibujo egipcio, corte 18'00
RETINA GRUESA NOVEDA 7'00
Tricots seda surtido todos colores, a . . . 19'50
Tricot superior todos colores 24'50
Gabardina lana corte . . . 24'00

Gran surtido en artículos luto, Sedería, Lanería, Pañería, Telas blancas Especialidad en medias

LE PRINTEMPS - S. Nicolás 3 y 5 La única en novedades, buen surtido y precios módicos

Bordadoras a mano, se necesitan; trabajo todo el año. Calle Sintax, 6 (Costa d'en Rata).

LA NUEVA SITUACIÓN

El general Challier se hace cargo del Gobierno Civil

Se suspenden las garantías constitucionales. Se establece la censura.—Se suprimen los Gobernadores Civiles

Ayer por la mañana, al acudir, como de costumbre, a la información cotidiana en el Gobierno civil fuimos recibidos por el Gobernador militar don Lorenzo Challier, general de división que en virtud de la disposición que más abajo se inserta, se había hecho ayer cargo del mando civil de la provincia, quedando suprimidos, desde luego, los gobernadores civiles.

La disposición en virtud de la cual el general Challier ocupa el Gobierno civil se publicó ayer tarde, en circular por el mismo firmada, en un «Boletín Oficial» extraordinario y dice así: «El Excmo. Señor Capitán General de las Islas Baleares con fecha de hoy me dice lo que sigue: «Excmo. Señor:—El Excmo. Señor Presidente del Directorio Militar en telegrama de ayer me dice: «Gaceta de Madrid de mañana 17 publicará siguiente disposición Presidencia Directorio Militar de fecha 15 actual. «En uso facultades que me confiere R. D. de esta fecha vengo en disponer lo siguiente: Artículo 1.º—Se suspenden temporalmente en todas las provincias del Reino las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º y párrafos 1.º, 2.º y 3.º del artículo décimo tercero de la Constitución. Artículo 2.º—Se confirma el estado de Guerra declarado por los Capitanes Generales de las Regiones y de Baleares y Canarias, cesando desde luego en sus funciones los Gobernadores civiles de todas las provincias cuyo cargo quedará encomendado a los respectivos Gobernadores Militares de las mismas y en el caso que éstos no residan en la capital se hará cargo del Gobierno civil el Jefe militar más caracterizado con residencia permanente en ellas. Artículo 3.º—Los sueldos consignados en presupuesto para los Gobernadores civiles quedarán en beneficio del Tesoro toda vez que los que en virtud de esta disposición han de desempeñar estos cargos solo percibirán por este concepto lo asignado en presupuesto para gastos de representación. Lo digo a V. E. para su conocimiento y cumplimiento. Lo traslado a V. E. a fin de que se sirva hacerse cargo del Gobierno civil de esta provincia. Dios guarde a V. E. muchos años. —Palma 17 de Septiembre de 1923—Firmado, Fontán—Excmo. Señor Gobernador Militar de esta plaza» En cumplimiento de la orden que antecede con esta fecha me he posesionado del Gobierno civil de esta provincia. Lo que se hace público por medio del «Boletín Oficial» para general conocimiento. Palma 17 de Septiembre de 1923—El Gobernador civil, Lorenzo Challier.

El General Challier, al recibirmos ayer, nos manifestó que seguirá recibiendo a los periodistas a la hora de costumbre y que permanecerá, normalmente, en el Gobierno civil, de diez a una de la mañana. Nos anunció también que a partir de ayer quedaba establecida la previa censura para la prensa, habiéndose encargado de la misma el Comandante del Cuerpo Jurídico don Emilio de Urizar.

Antes de abandonar ayer el palacio de la calle de la Unión, visitamos al señor Sanmartín, Gobernador civil que fué hasta ahora de esta provincia, quien nos manifestó que esta tarde, en el vapor correo de Valencia, saldrá, con su familia, para Madrid.

Antes de abandonar su cargo, recibió don Mateo Bosch, profesor del Seminario, y la señorita Teresa Fortuny y Moragues.

También llegaron ayer don Ramón Almazón, don José Castellví y señora, don Ignacio Pascual, don Luis Pascual, don Juan Carbonell, don José Font, don Francisco Juliá, don Alberto Colocado, don Juan Pizá y don Eusebio Tejedó.

El Ayuntamiento de Campos, en una de sus últimas sesiones acordó felicitar efusivamente al oficial del arma de Artillería don Poncio Coll Suñer por su intervención en la defensa de Tifarautin.

El señor Coll es hijo de aquella población y la parte que tomó en la defensa y la tenaz resistencia que logró ahuyentar al enemigo le ha valido ser propuesto para la cruz laureada de San Fernando.

Hállase gravemente enferma doña Concepción Alorda Cantallops, madre política del jefe de la estación de Campos don Sebastián Barceló. Deseamos a la paciente un pronto alivio.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Domingo 18 Entradas Procedente de Ibiza, el vapor correo

«Baleares», capitán don Guillermo Company, con pasaje y carga general. —Procedente de Mahón, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con pasaje y carga general. —Procedente de Málaga, el pailebote «Menorca», patrón don Jaime Reynés, con cargamento general. Consignatario: Señores Sucesores de B. Estela. —Procedente de Alcudia, el pailebote «Arnaldo Oliver», patrón don Miguel Reynés, con cargamento de madera de pino. Consignatario: Señores Sucesores de B. Estela.

Salidas Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime II», con pasaje y carga general. Entradas Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general. Salidas Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mellorca», con pasaje y carga general. Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Baleares», con pasaje y carga general.

El «Gleniffer» Después de quedar totalmente apagado el fuego a bordo del vapor inglés «Gleniffer», a las 6 de la tarde de ayer abandonó nuestra bahía con destino a Inglaterra. Los 12 pasajeros del «Gleniffer» no pudieron embarcarse en el citado buque motivado a la gruesa mar que ayer reinaba. Declárase que embarcarían en el vapor correo «Mallorca», que salió ayer para Barcelona.

Servicio de vapores correos de Baleares MARTES De Palma para Valencia a las 19. De Mahón para Barcelona a las 17. De Ibiza para Valencia a las 20. De Alicante para Palma a las 13. De Alicante para Ibiza a las 13. De Palma para Ciudadela a las 19. De Ibiza para Palma a las 24. De Ibiza-Formentera a las 9. De Formentera-Ibiza a las 12.

EN EL PLA DE NA TESA Niña abrasada El viernes, a las seis de la tarde, ocurrió en el Pla de Na Tesa una horrible desgracia. Margarita Pons Roca, de 30 años, en su domicilio, se hallaba ocupada en faenas domésticas, para lo cual había dejado en el suelo, jugando, a una hija suya llamada María Cabot Pons, de 3 años.

La criatura fué a cojer una lámpara de aceite que había encendida, sin que su madre se diera cuenta, con tan mala suerte que cayéndole encima el contenido de la lámpara le prendieron fuego los vestidos. La infeliz niña sufrió quemaduras en el vientre, manos y piernas. Fué asistida por el médico titular de Marratxí. Margarita Pons, en medio de horribles sufrimientos, falleció al día siguiente, a las cuatro de la tarde.

Efemérides mallorquinas 18 Septiembre 1757 Bendición de la imagen de San Sebastián, recientemente traída de Roma donde se había esculturado. Puesta en Mallorca costó 400 libras.

Boletín Meteorológico Observaciones a las 8 de ayer Presión atmosférica. . . 759,4 Característica de la tendencia barométrica. . . Subiendo constantemente Dirección y fuerza del viento. . . S S W—2 Estado del cielo. . . Nuboso Temperatura. . . 21,4 Humedad relativa. . . 73 Temperatura máxima del día 15. . . 26,0 Id. mínima id. . . 19,2 Id. del mismo día al descubierta. . . 14,2 Lluvia. . . 13,0

Teatros La Compañía Diaz Artigas El próximo sábado día 22 de los corrientes debutará en el Teatro Lírico la Compañía de alta comedia de Josefina Diaz y Santiago Artigas. Reina interés y expectación por ver a dicha Compañía por la fama de que goza en toda España por el deseo de conocer la labor de Pepita Diaz de Artigas, considerada como la primera actriz española de alta comedia.

La lista del personal de Compañía por orden alfabético es como sigue: Director de la Compañía: don Manuel Diaz de la Haza. Actrices: Diaz de Artigas, Josefina; Gamberino, Teresina; González, Concepción; Guillar, Dolores; Martínez, María; Murillo, Concha; Nicolás, Concha; Ortega, Carmen; Prendes, Mercedes; Rodríguez, Elena. Actores: Aleman, Aniceto; Aleman, Victoriano; Artigas, Juan Artigas; Santiago, Barrajón; Ceferino, Diaz de la Haza;

Cuarenta Horas Concluyen en la Concepción de Nuestra Señora de los Dolores.—Exposición a las seis. Por la tarde a las seis y cuarto Rosario, conclusión del Triduo con sermón por el Rdo. Sr. don Guillermo Oliver, Beneficia-

do Real de la S. I. C. B. y Te-Deum y reserva de S. D. M. —Continúan en San Francisco de San Francisco (Oratorio de la Hermandad), Exposición a las siete, a las siete, a las diez, Tercia y Misa cantada. Por la tarde, a las cinco, actos de coro, a las seis y tres cuartos rezo de la Corona, adoración de las Llagas, sermón por el Rdo. Padre Antonio Mójér y reserva de S. J. D. M.

¿QUE ERA ELLA?

Ella fué una mentirosa, pero bella. Ella fué una hipócrita, pero encantadora. Ella fué una tirana, pero adorable. Y fué una impostora, pero atractiva. Sin embargo no hubo nadie que protestara contra ella.

¿POR QUÉ? Ve a próximo jueves EL FLIRT en el Cine LA PROTECTORA Y Vd. mismo lo comprenderá.

Manuel; Diaz González, Manuel; Larra, Gonzalo; Pozando, Miguel; Raygel, Rafael; Silás, German; de Frescoli, José. Apuntadores: Joaquín Llacer, José Ferrer, Jaime Rosas. Peluquero: Bover. Maquinaria: Morey. Guardarropía: María Estarellas. Representante: Francisco Marimón. Estrenos: Rata de hotel.—La hora de amar.—De corazón a corazón.—La tragedia de Marichu.—La farsa.—Paloma la postinera.—Los frescos.—Mario y María. Avelino Perdiguero.—Nelly.—Las penas de Teresita.—Los millones de Monty.—El sueño de Kiki.—Rut la israelita. Como repertorio lleva la Compañía todo lo más escogido del teatro español.

De Instrucción

Cátedra vacante Se halla vacante en el Instituto general y técnico de Palma de Mallorca la plaza de Catedrático numerario de la asignatura de Lengua y Literatura castellana, que ha de proveerse por concurso previo de traslado, conforme a lo dispuesto en el Real decreto de 30 de Abril de 1915 y Real orden de esta fecha. Pueden optar a la traslación los Catedráticos numerarios del mismo grado de enseñanza que en propiedad desempeñen o hayan desempeñado igual asignatura. Los aspirantes elevarán sus solicitudes, acompañadas de la hoja de servicios al Ministerio de Instrucción Pública por conducto y con informe del Jefe del Establecimiento donde sirven, precisamente dentro del plazo improrrogable de veinte días, a contar del 11 del actual.

La clausura de escuelas

Por la Dirección general de Primera enseñanza se ha publicado la siguiente importante circular: «Para la debida observancia de los preceptos orgánicos del vigente Estatuto y de la unidad que reclama en los servicios de provisión de escuelas, Esta Dirección general ha resuelto que en todos los casos, sin excepción, de clausura temporal o cierre definitivo de escuelas, sólo podrá variarse el destino o situación del maestro mediante la oportuna y obligada propuesta que elevarán a este Centro los delegados regios de Madrid y Barcelona, o las Secciones administrativas, o la Inspección profesional, para la resolución que sea procedente, y acuerda además que las citadas Delegaciones regias remitan en el término de ocho días un estado detallado de escuelas cerradas, especificando fechas y motivos del cierre y si están o no nombrados para las mismas maestros titulares.»

Religiosas

Día 17.—San Pedro Arbues. Nació este glorioso santo en la villa de Epila, en Aragón. Educado por sus padres en el santo temor Dios, hizo notables progresos en la virtud y en las ciencias divinas y humanas. Habiendo estudiado teología en el colegio de San Clemente de Bolonia, fundado para españoles por el cardenal don Gil de Albornoz, recibió el grado de doctor el día 17 de diciembre de 1473. Nombrado canónigo del Salvador de Zaragoza, templo metropolitano llamado la Seo, cuando aquel cabildo era regular, hizo Pedro su profesión solemne el año 1476. En aquella famosa ciudad fué el consero y espejo de todo el clero, por su modestia, su humildad, su cordial devoción a la Virgen María, su amor a los pobres y su consumada prudencia. Nombrado primer inquisidor de Aragón por los Reyes Católicos don Fernando y doña Isabel, el celoso desempeño de tan delicado cargo le atrajo el odio de los judíos, que juraron perderle. En la noche del 14 de septiembre de 1485 se introdujeron en el templo de la Seo algunos de ellos, y llegando el santo para rezar matines, apenas se había arrodillado ante el altar mayor le hirieron con sus espadas. Al caer herido, exclamó el santo canónigo: «Alabado sea Jesucristo, pues muer por su santa fe». Murió el día 17, a los cuarenta y tres años de edad. El papa Alejandro VI le beatificó el día 17 de abril de 1864, y Pio IX le canonizó el día 29 de junio de 1867 con toda solemnidad.

Medicamentos Kir

Tónico reconstituyente Kir A base de compuestos fosforados orgánicos completamente asimilables. Indicaciones: Neurastenia, tuberculosis, escrófulas, anemias, vejez prematura, afecciones medulares, fatiga física, pérdidas de memoria, raquitismo, fosfaturia, impotencia, etc. etc.

Gotas pectorales Kir Asociación medicamentosa de los principales desinfectantes de las vías respiratorias, con los sedantes laringo-bronquiales. Indicaciones: Bronquitis, tuberculosis pulmonar, asma, catarros respiratorios coqueluche, tos por pertinaz y rebelde que sea.

Sellos analgésicos Kir Fórmula racional de aspirina, bromuro de alcanfor, bromhidrato de quinina y cafeína. Indicaciones: Neuralgias, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, influenza, gripe, resfriados de toda clase, periodos dolorosos de la mujer, y en general en toda clase de dolores.

Comprimidos eupépticos Kir Unión de sales minerales con fermentos de acción comprobada y segura contra las dolencias gastro-intestinales. Indicaciones: Dispepsias inveteradas, gastritis crónicas, gastralgias, hiper ó hipoclorhidricas, atonías gástricas, úlceras del estómago, catarros gástricos, flatulencias, enteritis crónicas, estreñimientos enteralgias, etc.

Linimento Kir Mezcla de varios heróicos medicamentos contra el dolor sea de la clase que fuera cuya aplicación es por la piel, en forma de fricciones. Indicado contra el reumatismo, agudo, crónico, gota, neuralgias por rebeldes que sean, confusiones, sin escoriación, etc. etc.

VENTA EN PALMA Farmacia de la Viuda de B. Terrasa (Frente al gran Hotel)

ESPECÍFICOS Nacionales y Extranjeros Laboratorio farmacéutico y de análisis FARMACIA AGUILÓ de Son Servera Jaime II, 107 (Bastaixos) PALMA DE MALLORCA

La Sportiva Calle Jovellanos núm. 2 (ESQUINA PELAIRES) NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO Corte lana superior . . . 1175 Ptas. Corte Ratina ancho 100 cts. 750 Fular de seda 3 m. . . 1795 Crespón seda 3 m. . . 2095 Tricot seda rico surtido ancho 180 a . . . 1895 Corte montevideo valor de 25 ptas. por . . . 1475 Especialidad en ropa blanca Medias y Calcetines seda el par . . . 245 Visiten la Casa se convencerán en los precios y géneros de muy buena clase.

MARCOS Un millón . . . 22 pesetas Medio millón . . . 12 id.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LA ACTUACION DEL DIRECTORIO

Una carta del marqués de Alhucemas a Primo de Ribera

Entre los decretos firmados por el Rey, figura el de disolución de Cortes y creación del somatén en toda España

Nuevos Reales Decretos importantes

Madrid, 17 a las 16.—El marqués de Estella al recibir a los periodistas les facilitó copia de los siguientes Reales Decretos firmados por el Rey:

Uno nombrando Presidente del directorio militar al general Primo de Ribera.

El Real Decreto está firmado por el ministro de Gracia y Justicia saliente señor Conde de López Muñoz.

Otro aceptando la dimisión del Gobierno anterior.

Otro nombrando Alto Comisario en Marruecos al general Aizpuru, a quien se nombra además general en jefe de las fuerzas de Marruecos.

Ntro de los Reales Decretos firmados por el Rey, es el que textualmente dice:

Art. 1.º—Se confiere al Teniente General don Miguel Primo de Rivera y Orbeja Marqués de Estella el cargo de Presidente del Directorio Militar encargado de la gobernación del Estado con poderes para proponerme decretos convengan a la salud pública, los que tendrán fuerza de Ley interin en su día no sean modificados por Leyes aprobadas por las Cortes de Reino y sometidas mi Real sanción.

Art. 2.º—El citado Directorio quedará constituido por el Presidente y como vocales un General de Brigada o asimilado de cada una de las regiones de la Península y un Contra-Almirante de la Armada.

Art. 3.º—El Presidente del Directorio con las facultades de Ministro único someterá a mi firma asesorándose previamente del Directorio las resoluciones de todos los departamentos ministeriales.

Art. 4.º—Se suprimen por esta disposición los cargos de Presidente del Consejo de Ministros de la Corona y los de Subsecretario de la Presidencia y de los demás Ministerios, excepto el de Estado y Guerra; los sueldos y demás devengos consignados en presupuesto para estos cargos quedarán a beneficio del Tesoro.

Art. 5.º—En los Ministerios en que se suprime el cargo de subsecretario quedará al frente del personal y servicios dependientes del mismo el funcionario de mayor categoría y antigüedad en ella con destino en cada departamento ministerial quien se encargará del Despacho de todos los asuntos de trámite remitiendo al acuerdo del Presidente del Directorio aquellos que por su importancia lo requieran o exijan su firma, este elevará a mi aprobación las que procedan.

Declaraciones de Alba

Biarritz, 17.—La «Gaceta de Biarritz» publica una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con el ex-ministro de Estado señor Alba.

Dice que éste aconsejó al Rey, antes de salir de San Sebastián, que aceptase el Directorio propuesto por el general Primo de Rivera.

La opinión del señor Alba es que el golpe de Estado tiene un carácter exclusivamente militar, por cuyo motivo no puede tener más que resultados negativos pues no tiene tras sí opinión.

Comentando la cuestión palpitante.—La previa censura.—Lo que opina Abd-el-Kader

Melilla, 17.—Continúan los comentarios acerca de la cuestión de actualidad.

El público adquiere ansiosamente los periódicos locales y de la península.

En la Comandancia general continúase ejerciéndose la previa censura.

Hablando de los asuntos de actualidad el notable moro Abd-el-Kader decía que le parecía bien, creyendo que los generales prestarán buenos servicios a España.

El Raisuni se ofrece para la zona de Larache

Madrid, 17 a las 16.—El Presidente del Directorio Primo de Rivera ha recibido un telegrama del Raisuni ofreciéndose para hacerse cargo de los incidentes que surjan en la zona de Larache.

El Raisuni confía en la fortaleza y lealtad del nuevo Directorio.

Berenguer y Silvela llegan a Madrid

Madrid, 17 a las 16.—El ex-alto comisario señor Silvela y el general Berenguer llegaron a Madrid.

El movimiento militar juzgado por la prensa francesa

Tánger, 17.—Comentando un diario francés de esta localidad el movimiento militar español, dice que éste tiene su génesis y debe buscarse en los hechos de Annual cuya tragedia la sufrió España por torpezas y debilidades de nuestros políticos aunque éstos culparan al ejército.

Hace además historia de lo ocurrido desde entonces elogiando las pruebas de abnegación y patriotismo dadas por el pueblo español de dos años a esta parte.

Agrega que la debilidad que tuvo el último gobierno en la cuestión de las responsabilidades, unida a la cuestión del separatismo catalán, vasco y gallego, precipitaron el estallido del actual movimiento.

El decreto de disolución.—Reglas para la asistencia de los empleados públicos a las oficinas

Madrid, 17 a las 16.—El Rey firmó ayer los Reales decretos disolviendo las actuales Cortes y dictando reglas relacionadas con la asistencia de los funcionarios públicos a las oficinas.

Según éstas, a la segunda falta que cometan serán decretados cesantes.

Además, prohíbese el acceso del público a los negociados, creándose en cada negociado un ministerio de reclamaciones.

Otro suspendiendo las garantías constitucionales en lo que respecta a la reserva de Cortes.

El Rey aprueba la minuta del R. D. sobre los conceptos del separatismo

Madrid, 17 a las 16.—El Monarca aprobó la minuta del Real Decreto definiendo los conceptos del separatismo, antiespañolismo, etc., etc.

Circular dirigida por Primo de Rivera

Madrid, 17 a las 20.—La «Gaceta» publica hoy la siguiente circular:

«Excmo. Sr.

En el uso de las facultades que me confiere el Real decreto de esta fecha vengo en disponer lo siguiente:

Artículo primero.—Quedan suspendidas temporalmente en todas las provincias del reino las garantías constitucionales.

Segundo.—El estado de guerra será declarado en toda España y regiones Baleares y Canarias cesando en sus funciones los gobernadores civiles de todas las provincias.

Tercero.—Los sueldos consignados en los presupuestos para los gobernadores civiles quedarán en beneficio del Tesoro toda vez que, en virtud de estas disposiciones, los que han de desempeñar estos cargos sólo percibirán por este concepto el presupuesto para gastos de representación.

Gobernadores a Madrid

Madrid, 17 a las 20.—Han llegado los

gobernadores de varias provincias, entre ellos el de Valencia don Xavier Cabello Lapiedra.

Se crea el somaten en toda España

Madrid 17 a las 16.—Hoy en el despacho ordinario el Rey puso la firma a un R. D. creando el somaten en toda España.

El despacho en los Ministerios

Madrid 17 a las 20.—Durante todo el día de ayer desfilaron por la Presidencia los subsecretarios de Guerra y Marina, Millán de Priego, y otros encargados de Ministerios, poniendo al Marqués de Estella en antecedentes de los asuntos más salientes de los respectivos departamentos.

El general Bermúdez de Castro le informó de las últimas noticias recibidas de Marruecos y el jefe del Estado Mayor de la Armada le dio cuenta de como se encuentran los trabajos de salvamento del «España».

Muñoz Cobos y el Ayuntamiento de Madrid

Madrid 17 a las 20.—El Capitán general de Madrid señor Muñoz Cobos se presentó esta mañana en el Ayuntamiento y pidió ver al Alcalde.

Al llegar al salón varios concejales le salieron al encuentro y el general les dijo:

—Retírense Vds. Tengo que hablar con el Alcalde.

A este le comunicó que como había expuesto deseos de dejar el cargo podía hacerlo cuando quisiera.

Luego el general Muñoz Cobos dijo a los porteros que cada mañana, a las nueve y cinco minutos, necesitaba tener los partes de asistencia de todo el personal.

Visitas de protocolo

Madrid 17 a las 20.—Acompañado del subsecretario del Ministerio de Estado hizo ayer el general Primo de Rivera las visitas protocolarias a las Embajadas y Legaciones.

El Capitán general de Valencia

Madrid 17 a las 20.—La «Gaceta» publica un real decreto admitiendo la dimisión fundada en motivos de salud presentada por el capitán general de Valencia José Zabalza.

Y otro nombrando para sustituirle al teniente general don Bernardo Alvarez Manzano.

Manifestaciones de Primo de Rivera

Madrid 17 a las 22.—El marqués de Estella al salir de Palacio dijo a los periodistas que había recibido un telegrama altamente satisfactorio en relación con la actitud del Raisuni, el cual confía en la lealtad y fortaleza de este Gobierno, añadiendo que se hace cargo de las incidencias que surjan en el territorio de Larache.

Ha añadido el general Primo de Rivera que había sometido a la firma del Rey los siguientes reales decretos.

Creando el somatén en toda España. Definiendo los delitos de separatismo, dropagandas sediciosas etc.

Estos reales decretos dijo, serán facilitados esta tarde en la Presidencia.

Por último dijo que pasado mañana presentará al Rey el nuevo directorio militar ya constituida y se celebrará Consejo bajo la presidencia del monarca.

Una oficina de información en la Presidencia

Madrid 17 a las 22.—Millán de Priego no tenía esta mañana ninguna noticia que dar.

Solamente dijo que en la Presidencia

del Consejo se constituirá una oficina de información en la que se facilitarán a la prensa las noticias de todos los centros oficiales.

Alhucemas

ante el Directorio

Una carta del expresidente del Consejo dirigida a Primo de Rivera

Madrid 17 a las 22.—El expresidente del Consejo de ministros marqués de Alhucemas ha facilitado la siguiente carta dirigida al presidente del Directorio Militar:

«Publicada por los periódicos la declaración de V. E. respecto a mi procesamiento por no haber tenido carácter en virtud para prescindir ni para apartar del Gobierno a determinada persona que pertenecía al Gobierno, creo tener el derecho de cuanto antes y por los medios más rápidos pedir se lleve adelante el ejuciamiento que contra mi haya de seguirse.

No discuto la jurisdicción del tribunal ni las personas que hayan de juzgarme, reteniéndome desde luego y con la frente muy alta al que designen.

Lo único que demando y no me parece demasiada exigencia es la rapidez en el procedimiento, publicidad y garantías de ser oído.

Como tengo necesidad de ausentarme por muy pocos días para buscar al lado de mis hijos y en las caricias de mis nietos el consuelo a las amarguras de mi espíritu por la tremenda injusticia de que se me quiera hacer víctima manifiesto a V. E. que en Irún, Villa Aalcholo estaré a las órdenes de quien me indique y que al primer aviso que reciba me trasladaré a esta Corte, o donde me donde me ordene, para contestar a los cargos que me fueran formulados.

Publicada por los periódicos la noticia sobre mi procesamiento estimo de justicia que no negaré por la censura la publicación también de esta comunicación que dirigí a V. E. y de que doy conocimiento literal a la prensa.

Dios guarde a V. E. muchos años.

Madrid 17 de Septiembre de 1923.—*Manuel García Prieto, marqués de Alhucemas*

El decreto de disolución Ha sido firmado

Madrid 17 a las 20.—Ha sido firmado el Real decreto declarando disueltas las actuales Cortes y la parte electiva del Senado.

Palabras de Primo de Rivera

A los representantes de la prensa En la reunión celebrada en el Ministerio de Guerra

Madrid 17 a las 22.—Cerca de las cuatro de la tarde, el general Primo de Rivera recibió a los directores de periódicos, representantes de Agencias periodísticas y corresponsales de publicaciones extranjeras en número tan considerable que apenas pudieron acomodarse en el salón del Ministerio de la Guerra.

Al presidente del directorio militar le acompañaban los generales Daban, Saro y Berenguer (Federico).

El Marqués de Estella se expresó en los siguientes términos:

—Supongo que no esperarán ustedes un discurso pues no pretendo más que exponerles con la claridad y sinceridad

que yo acostumbro nuestra actuación y nuestros propósitos.

Es natural que siendo éste un período de prueba no prescindamos de la previa censura para la prensa y todo género de prohibiciones, aunque procuramos ir suavizando el procedimiento en todo lo posible para que la crítica de nuestra gestión no perjudique ni malogre lo que pudiéramos llamar «la criatura recién nacida».

Nuestra actuación es relativamente momentánea pero insustituible.

Aún teniendo en cuenta nuestra inexperiencia como estamos animados de buena voluntad y de inquebrantable resolución no han de molestarnos las observaciones sanas y serias acerca de algún olvido que por la multitud de asuntos que hemos de acometer nos pasen inadvertidos.

Una vez encauzadas en lo posible las cuestiones más principales habremos de variar de procedimiento, pues nuestro deseo es no mortificar.

Ante todo he de salir al paso de algunas insinuaciones según las cuales este movimiento,—que no oculto que es de rebeldía—es una continuación de las Juntas de Defensa que funcionaron el año 1917.

Yo afirmo que esto es absolutamente falso y que aquellas Juntas se extinguieron por completo, y aseguro también que, por lo menos en mi región, no quedó ni rastro de ellas.

Este movimiento está fundado en el revuelo de la opinión pública, dice, indignada por provocaciones de los políticos que con su actuación y cinismo procedían de forma peligrosa.

El general Aguilera se refirió luego a don Santiago Alba.

Dijo que éste, una vez en tierras extranjeras, no ha vacilado en calificar este directorio de germanófilo.

Lo declara falso.

Agrega luego:

Por mi parte yo siempre fui aliadófilo rabioso.

He asistido a la guerra en el frente francés, tengo la Legión de Honor y estuve cuando se solemnizaba la victoria francesa y más tarde al celebrarse la victoria, pero eso de «aliadófilo» y «germanófilo», después de la guerra, es cosa muerta y resucitarlo ahora es iniquidad.

Vamos ahora a algo que interesa más y que yo quiero que conozca la prensa en lo que sea discreto dar a la publicidad.

Entendiendo que es una personalidad de alto relieve y entendidos conocimientos del problema de Africa, en donde durante siete años fué comandante general, hemos nombrado Alto Comisario de España en Marruecos al general Aizpuru, quien como ministro del último Gabinete llevaba su labor con toda austeridad.

A los comandantes generales de allí se les advirtió que para nada tenían que intervenir en este movimiento nuestro, sino únicamente limitarse a la misión que tenían confiada.

Una vez allí—siguió diciendo—el general Aizpuru nos informará de todo y resolveremos de pleno.

He anticipado con la natural satisfacción que, si Dios nos ayudase a mi y a todos, el Raisuni, cuya actuación fué motivo de dudas y vacilaciones ha telegrafado al Gobierno y al Rey y se ha ofrecido incondicionalmente para sostener la paz.

Se hará que Marruecos dependa única y exclusivamente del general Aizpuru y con arreglo a su criterio se moverán o no las fuerzas.

Otro asunto que parece ha despertado

dudas respecto a nuestro modo de pensar es el relativo a las dimisiones de los presidentes o directores de determinados organismos, tales como Consejeros de Estado, u otros análogos; pero no hay duda ninguna.

que se ha de tratar, gestionando y regateando mutuamente. Esto lo tenían muy descuidado las actuales Cortes.

Bélgica
El comité de socorros al Japón
Bruselas 15.—Han aceptado el rey, la reina y los príncipes reales, el alto patronato del comité nacional belga de socorros a los siniestros del Japón.

Del Extranjero

La cuestión de las reparaciones ¿Francia y Alemania de acuerdo?

El próximo invierno se dice que cesará el régimen de resistencia pasiva. Londres 15.—El corresponsal especial del periódico londinense «The Times» en Colonia (Alemania) ha dirigido al citado periódico un despacho que, a pesar de su laconismo, es muy expresivo.

argentino Firpo, Dempsey venció a su contrario al segundo «round». Este partido había despertado el mayor interés en América.

Hungría
La Asamblea nacional suspendida
Budapest 15.—Por decreto ha sido inopinadamente suspendida la Asamblea Nacional a consecuencia de que la oposición de la extrema derecha se proponía prolongar indefinidamente el debate sobre cuestiones secundarias con discursos interminables.

Estados Unidos

Choque de buques
San Francisco 15.—El acorazado «Texas» sufrió en la Punta de San Pedro un choque con un vapor, el cual continuó su camino, a pesar de la vía de agua abierta por el choque.

Bulgaria

Comunistas detenidos
Sofía 15.—La policía, con motivo de los manejos subversivos que lleva a cabo el partido comunista con el fin de preparar una acción armada dirigida contra la seguridad del Estado, ha procedido a la detención de un cierto número de líderes de dicho partido y ha ordenado la clausura de los clubs comunistas.

CUENTISTAS EXTRANJEROS

LA NARIZ DE GASTÓN

La nariz del niño Gastón Protat pasaba a justo título por la maravilla de la familia. Sus líneas eran puras, sus proporciones armoniosas y su modelado admirable.

Los Protat y los Garnier no podían ocultar el sentimiento de tristeza que les abrumaba. «Esa nariz no es la nuestra—decían los unos—; esa es la nariz de los Protat.»

LA FILADORA

GRANDES DEPÓSITOS de VARIAS FÁBRICAS de TEJIDOS con VENTA EXCLUSIVA para las ISLAS BALEARES

EL PRIMERO de AGOSTO empieza la venta de todos los RETAZOS de la temporada

1 000 Quintales de retazos para liquidar 1 000

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Sedería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolería de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos tamaño de 74 y 84 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

La casa más surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Ventas al Contado — PRECIO FIJO — Casa de Confianza

LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia precios porque vende los artículos a precio de fábrica

JAIME MUNAR

MÉDICO

Participa a sus clientes que desde el 1.º de Septiembre ha reanudado su visita en el nuevo consultorio de la calle

Zanglada n.º 7 - entresuelo

Horas de visita: De DIEZ a UNA y media

Todos los días excepto los Domingos

Italia
La cuestión de Fiume
Roma 17.—El periódico «Impero» nacionalista imperialista, ocupándose de la cuestión de Fiume, dice que dicho asunto ha perdido ya su carácter agudo y pasional para quedar reducido a un modesto problema de fronteras.

Argentina

Banquete en honor de profesores españoles
Buenos Aires 15.—El rector de la Universidad de Buenos Aires, profesor Arce, ha ofrecido un banquete en honor de los profesores Recasens, español, Roger, francés y Lustig, italiano.

La catástrofe en el Japón

Para la reconstrucción de Tokio y Yokohama
Tokio 17.—Según cálculos para la reconstrucción de Tokio y Yokohama son necesarios más de diez mil millones de yens.

Polonia
La cosecha de trigo
Varsovia 15.—Ha bajado considerablemente el precio del trigo, a consecuencia de la excesiva cosecha que permitirá la exportación de grandes cantidades.

Alemania

Oficiales franceses heridos
París 15.—Se han recibido en es capital despachos de origen alemán comunicando que dos oficiales franceses fueron atacados días atrás por unos desconocidos.

Señoritas

Sean concurso CASA BAR-LOCK para aprender gratis la mecanografía.

Se vende

falucho a motor de 30 palmas largo, completamente nuevo.

P. José Rullán Ribot

Médico especialista en enfermedades del pecho participa a su clientela y público en general que ha trasladado su despacho a la calle de Galera, 25, pral.

BACALAO

Bank y Labrador superior a 1'50 pesetas Kgr. Cotoner, 75 — Santa Catalina

Pensionistas Estudiantes

Se admiten dos en casa de Profesor. Avísar antes del 20 Septiembre. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Pérdida

de una llanta con neumático, se gratificará con 50 pesetas su devolución. Informes: AUTO GARAGE BALEAR Avenida Alejandro Rosselló, n.º 67.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

En el vapor correo «Mahón» embarcaron para Barcelona la distinguida esposa de don Francisco Moyá Palacios, acompañada de su hija Cecilia y de su hijo político don José Carreras.

También embarcaron en dicho buque el Capitán de Ingenieros don Rodrigo González y el Alférez de Infantería don Juan Aguilár, este último destinado a la Comandancia General de Ceuta.

Para Barcelona y la Península embarcó en el vapor correo el industrial y concejal de este Ayuntamiento don Juan Orfila Arbona.

«La Voz de Menorca» publica la siguiente nota:

«Surca las aguas de Mallorca el vapor cablero inglés «Talconia».

A su bordo va el personal que procede a la reparación de los cables submarinos entre Mallorca y la Península.

Ahora una consideración elemental, rudimentaria.

Hace algún tiempo que en altas esferas de la Administración nacional dieron por seguro el tendido del proyectado y aprobado cable Barcelona-Menorca. Nada más lógico que aprovechar para esta operación, la estancia en el mar de Baleares del susodicho vapor, ya que es cierto que el tendido de dicha línea cablegráfica costará bastante menos de lo que ahora valdría, si para efectuarla hay que hacer venir expresamente y desde mares quizás lejanos, el buque cablero. Es cuestión de sentido común.

Pero ya se sabe que este no preside en las elevadas regiones donde se mal administra y se desgoberna España.

Si allí imperase el sentido común, no caería nuestra nación de un vapor cablero y no habría por lo tanto de pasar por la vergüenza de llamar a los extranjeros para que nos protejan, peor aún, para que nos asistan en estos menesteres de los cables submarinos.

Pretender proteger al vecino de enfrente, quien no sabe valerse en él propio, es verdaderamente ciego.»

Ibiza

Signen escaseando en el mercado las existencias de huevos a causa de cierta enfermedad epidémica que padecen las aves de corral.

Las obras de estucado y reparación de la Capilla del Sagrado Corazón de Jesús que se están verificando en la Iglesia del Salvador patrocinadas por la distinguida y caritativa dama doña Francisca Tur viuda de Calbet, están terminándose y seguidamente será colocado en ella el rico y suntuoso altar, regalo también de la referida señora.

La epidemia futbolística que de algún tiempo a esta parte veíamos disfrutando ha dado por resultado la constitución de muchos clubs y clubes.

Entre los que merecen mayor seriedad por la índole de sus jugadores y por trabajos que hasta ahora han realizado para el fomento de este hermoso deporte son el «Valencia» y el «Ibiza n.º 1» que últimamente arrendaron el campo de «El Pratet».

Los chicos de estas focas están entendiéndose con verdadero entusiasmo para jugar el próximo invierno refitados partidos.

En el «Baleares» tomó pasaje el registrador de la propiedad de Mahón don Vicente Tur acompañado de su distinguida esposa, de sus bellas hijas y de su simpático hijo Justo.

Para Valencia embarcó el concejal de aquella población don Luis Selva, acompañado de su distinguida esposa.

Marcharon a Palma el sobrestante don Salvador Quetglas, el comerciante don Ber-

nardo Tur y el industrial don Francisco Planells.

Continuamos disfrutando de un tiempo excelente que facilita grandemente las faenas del campo y en especial la recolección de frutos.

También han dado principio las operaciones de la vendimia.

En el campo se hacen muchas transacciones de dichos frutos, particularmente de almendras y prueba de ello es que se embarcaron en el «Baleares» 1750 sacos de este fruto que se cotiza actualmente a 26 ptas. las molares, 28 las fitas, 24 las paus y 22 las darras.

En casi todas las fincas rústicas se está procediendo al laboreo de los campos con el fin de tenerlos en buenas condiciones cuando llega el tiempo oportuno de la siembra y obtener pingües beneficios si la cosecha se presenta tan abundante como la del presente año.

Son muchos los dueños de almazaras que están preparándose por estar muy próxima la recolección de la aceituna que este año se presenta en bastante cantidad y de buena calidad.

Han sido ascendidos a sargentos don José Salgado y don Andrés Tur, cabos acogidos al voluntariado de un año.

Emprendió viaje para la ciudad del Turia el Capellán Mayor del Clero Castellano nuestro paisano don Antonio Planells.

Las escuelas nacionales tanto de los pueblos como de esta Ciudad, han abierto de nuevo sus puertas después de haber pasado las vacaciones veraniegas.

Desde que ha refrescado la temperatura ha comenzado en esta ciudad la matanza de reses cerdosas y la confección de embutidos.

Por Real orden de 12 de Diciembre de 1923 fueron concedidos a la Escuela Nacional de San Miguel doce bancos-pupitres bipersonales, adquiridos por el Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes con destino al citado establecimiento de enseñanza, que fueron facturados por la casa constructora para su embarque.

Este año serán muchos los campesinos que sembrarán con intensidad campos de gusanos con superfosfatos.

Santa María

Con un resultado altamente satisfactorio y que superó las esperanzas, tuvo feliz término la fiesta religiosa-cívica con que los Congregantes marianos de esta localidad han honrado a sus patronos.

Domingo día 2.—El primer acto de la fiesta fué la misa de comunión que se vió concurridísima y en la que cantaron afinadamente algunos motetes eucarísticos don Gabriel Marimón y elementos de la Congregación.

A las nueve y media tercia cantada y oficio solemne. Se interpretó la partitura «In honorem S. Antonii Thaumaturgi» del maestro Ravanello y ocupó la cátedra del Espíritu Santo el P. José Crespi C. M. don Bernardo Salas organista de la Catedral, artista que como siempre, supo suplir las deficiencias del órgano, dando a los que le escuchaban la sensación de un órgano nuevo.

El altar estaba profusamente iluminado y artísticamente adornado; hermosa combinación de rosas blancas y azules daban mucho realce a la figura de San Luis que rodeada de idénticos adornos se destacaba majestuosamente sobre ingeniosa nube.

Asistió a este acto el Ayuntamiento en corporación presidido por su alcalde don Andrés Bestard y numerosa concurrencia, sobre todo de jóvenes, a pesar del mal tiempo reinante.

Después se obsequió con un lunch a las Autoridades, Invitados y congregantes en casa del Director don Bernardo Ramis.

Con este acto se dió fin a la fiesta para continuarla el próximo domingo.

Domingo día 9.—A las dos y media el repique general de campanas anunciaba la continuación de las fiestas.

Después de cantadas visperas solemnes tuvo lugar la procesión a la que asistió el Ayuntamiento en Corporación y tomó parte la banda de música de Bunyola.

Acto continuo y tocando la mentada banda airoso pasodoble, las Autoridades y gran concurrencia se dirigieron al campo que esta Congregación posee para recreo y solaz de los jóvenes. El campo ofrecía hermoso aspecto por la numerosa gente que allí se había aglomerado.

Verificó la bendición el cura-párroco don Jaime Martorell. Hizo el primer saque el niño Pedro Bestard hijo del alcalde.

Al saltar al campo los jugadores del C. M. Alaró que debía contender con el C. M. Santa María fueron ovacionados.

Actuó de árbitro don Gabriel Rullán. Los equipos se alinearon en la siguiente forma:

C. M. Alaró: Isern, Valcaneras, Roselló, Biblioni, Roselló, Alorda, Roselló, Guasp, Mulet, Vicens, Ameagual.

C. M. Santa María: Estarellas, Mesquida, Mercadal (M.), Coll, Sastré, Vidal, Santandreu, Vidal, Amengual, Crespi, Mercadal (P.)

El saque correspondió a los locales quienes arrancan pero su avance es cortado por los defensas.

Avance del Alaró que corta Mesquida. A los 20 minutos de juego en una *melée* ante la puerta del Santa María los del Alaró se aprovechan para marcar el primer *goal*.

Después se sucedió un juego igualado por ambas partes con arrancadas de ambas líneas que eran cortadas por los defensas.

En un avance del Alaró, Roselló centra, lanzando Mulet fuerte *chut* que paró Estarellas más los delanteros le atacan y rodando portero por tierra, Guasp aprovechó esta ocasión para marcar el segundo *goal* y con este resultado terminó la primera parte.

Reanudado el juego los de Santa María salen con ganas de hacer algo y es digna de anotar una arrancada del ala derecha con un centro de Santandreu que remató Amengual pasando la pelota rozando el marco.

En un centro del extremo izquierda el Interior Vicens logró el tercer *goal* de un *chut* muy bien colocado.

Avanzan los del Alaró y al ir a *chutar* Guasp le intercepta Crespi salvando *goal* seguro más no se libró del siguiente enconronazo cayendo al suelo y teniéndose que retirar del campo.

Con la retirada de Crespi, Mercadal pasó a la línea delantera adquiriendo más brío desde este momento.

Avance de los locales llevado por el ala derecha que centró muy bien Vidal y aprovechando un momento de indecisión de los defensas, Mercadal de un fuerte *chut* logró el primer y único *goal* a favor del Santa María.

En una arrancada del equipo visitante de un centro del ala izquierda lograron el cuarto *goal* y con el resultado de 4 a 1 a favor del «C. M. Alaró» terminó el partido.

Los del Alaró jugaron bien en conjunto sobresaliendo Guasp, Amengual y el defensa Roselló.

Del Santa María jugaron bien y con voluntad si bien le faltó el conjunto dado el poco tiempo que juegan.

Después se sirvió a los jugadores de ambos equipos abundante refresco en casa del Director señor Ramis.

A las 8 y 1/2 a calle de Muro que aparecía adornada con alrosos arcos de mirto y profusamente iluminada con luz eléctrica y a la veneciana. Dicha calle y sus contornos estaban atestados de gente deseosa de presen-

El Doctor D. José Juan y Sansó
 ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS
 Externo y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid
 Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de
Diatermia o termopenetración
 Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.
 Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

MAQUINAS

Herramientas para trabajar la madera e industrias metalúrgicas

Inmenso surtido en maquinaria para trabajar la madera, como son: Cepilladoras—Regruesadoras—Tupis—Sierras cintas de Columna y Pared—Aparatos para Escopletear—Máquinas combinadas para poner a grueso, cepillar, aserrar y moldurar etc.

MAQUINARIA PARA METALES
 Tornos cilíndricos—Cepilladoras—Limadoras—Máquinas de Taladrar—Fresadoras etc. y demás accesorios adecuados para las citadas.

Para toda clase de detalles, así como presupuestos, etc. sírvanse dirigir
Sucursal de las Fundiciones de «ACERO POLDI» S. A.
 Avenida de Alejandro Roselló, 40 — PALMA — Teléfono 368

LA BALEAR
 AGENCIA DE ENCARGOS Y TRANSPORTES
 DE
A. GELABERT - Sóller
 SERVICIO A DOMICILIO

DOMICILIOS EN SOLLER: Calle-Bauzá, 4, Pintor (Junto Ca'n Rey des Pont) y calle del Mar, 105

DOMICILIO EN PALMA: San Miguel, 165 (Ca'n Rasca - Esquina calle Olmos)

clar los fuegos artificiales y suelta de globos.—C.
 12 Septiembre, 1923.

Cajinetes de Bolas
CASA CODINA
 Calle UNIÓN, 8 — Palma

CASA BEETHOVEN
 : Novedades Musicales :
 : Compra-venta y alquiler :
 : : de pianos : :
 Conquistador, 4

FOLLETÓN DE «EL DIA» 8

EL HIJO DE LA PARROQUIA

POR

CARLOS DICKENS

de una mala vela, cuando se presentó Bumble.

—¡Ah! — exclamó alzando la cabeza y soltando la pluma, sin importarle dejar incompleta la palabra que estaba escribiendo. — ¿Es usted, señor Bumble?

—El mismo, señor Sowerberry — contestó el bedel. — Le traigo al muchacho.

Oliverio hizo una reverencia.

—¡Ah! ¿Este es el muchacho? — preguntó el funerario, acercando la vela a la cara de Oliverio para examinarle mejor.

—¡Ven un momento, querida, hazme el favor!

De un cuartito pequeño de la trastienda salió la señora del funerario a la que aquél. Era una mujer alta y enjuta, de cara de arpa.

—Querida mía — dijo con deferencia exquisita el funerario, — te presento al muchacho del hospicio de quien te he hablado.

Oliverio se inclinó de nuevo. — ¡Cielos santo, y que flaco está! — exclamó la mujer.

—No es muy robusto, en efecto — contestó Bumble, dirigiendo al niño una mirada torva, como haciéndole responsable de no estar más gordo. — Pero el engordará... él engordará.

—No lo dudo — replicó con petulancia la mujer; — pero será gracias a nuestra comida y bebida. ¿Que ventajas reportan estos niños del hospicio? Ninguna. Gastan más de lo que valen. Yo creo que se les debería dejar abandonados; pero, en fin, hay que pasar por lo que quieren los hombres, empeñados en sostener que sa-

ben del mundo más que nosotros... ¡Vaya! ¡Vete abajo, saquito de huesos!

Diciendo y haciendo, abrió una puerta y empujó a Oliverio por una escalera al pie de la cual había un sótano reducido, oscuro y húmedo, especie de antecala de la carbonera y llamado pomposamente «la cocina», donde había una muchacha sucia y astrosa, descalza y ostentando unos medias azules llenas de zurdidos y agujeros.

—Mira, Carlota — dijo la mujer del funerario, que había seguido a Oliverio; — da a este muchacho los restos que dejaron para *Trip*. No se le ha visto desde esta mañana, y muy bien podrá pasarse sin ellos. Supongo que no te vendrán mal, ¿eh?

Oliverio, cuyos ojos lanzaron destellos de alegría al oír hablar de comida, y que temblaba de ansiedad a la idea sola de trasladarla a su desfallecido estómago, contestó, como es natural, que no, y entonces le pusieron delante un plato de nauseabundas sobras.

Ojala uno de esos filósofos orondos y bien alimentados, uno de esos filósofos de sangre de hielo y de corazón de diamante, cuyos estómagos trasforman en bilis y en hiel la carne y el vino que ingieren, hubiera visto a Oliverio cuando se arrojó sobre aquellos restos que el perro había deshechado! ¡Ojalá hubiese tenido ocasión de contemplar la horrible avidez, la ferocidad canina con que los devoró! ¡Deseara yo muy de veras proporcionar ese espectáculo al filósofo, aunque a decir verdad hubiese preferido otra cosa hubiese preferido ver al filósofo devorando aquellas piltrafas asquerosas, y devorándolas con la furia misma con que las devoraba el desventurado huérfano!

—¡Vaya! — exclamó la mujer del funerario, luego que Oliverio hubo dado fin a la comida, operación que contempló aquélla con horror silencioso y haciendo presagios espantosos sobre tan descomunal apetito. — ¿Acabastes?

Como Oliverio no vió al alcance de sus dientes nada comestible, contestó afirmativamente.

—Pues ven conmigo — dijo la mujer, tomando un farol sucio ahumado y echando a andar escalera arriba. — Tu ca-

ma es debajo del mostrador. Supongo que no te importará dormir rodeado de ataúdes, ¿eh? Lo sentiría, pues te importe o no, entre ellos has de dormir. ¡De prisa, de prisa! ¡No me tengas aquí toda la noche!

Oliverio siguió con gran docilidad a su nueva ama.

V

CONTRA OLIVERIO NUEVAS RELACIONES. — LA PRIMERA VEZ QUE ASISTE A UN ENTIERRO, FORMA OPINIÓN FAVORABLE DEL OFICIO DE SU AMO.

Solo Oliverio en la tienda de su amo, dejó el farol sobre su banco de trabajo y tendió en torno suyo miradas de terror, que comprenderán sin esfuerzo muchas personas de bastante más edad que el infeliz huérfano. Una caja mortuoria sin concluir, colocada en el centro de la tienda sobre unos banquillos negros, ofrecía aspecto tan lúgubre, que el pobre niño temblaba de miedo cada vez que su mirada dilatada por el espanto se dirigía hacia el pavoroso objeto, pues esparaba en todo momento ver que algún espectro horrible alzara lentamente la cabeza para enloquecerle de terror. Larga fila tablas de olmo, todas de la misma medida, flanqueaban la pared, semejando, a la luz incierta del farol, otros tantos fantasmas de anchas espaldas con las manos metidas en los bolsillos de sus calzones. Planchas brillantes de metal, astillas de olmo, clavos de cabeza dorada y pedazos de paño negro cubrían el suelo en horrible confusión. Si Oliverio separaba sus miradas de los fantasmas de anchas espaldas y las dirigía al testero de la tienda, se encontraba con un cuadro que presentaba en primer término dos esqueletos envueltos en rígidos sudarios estacionados a uno y otro lado de la puerta de una casa, y en el fondo, una carroza funebre tirada por cuatro caballos, negros como la noche, que se iban acercando a aquélla. La atmósfera de la tienda, cálida y enrarecida, parecía saturada de olor a fétidos y el sitio en que Oliverio estaba tendido debajo del mostrador tenía todas las apariencias de un fosa.

Y no era sólo este espectáculo, con ser

tan lúgubre, lo que impresionaba y deprimía a Oliverio. Encontrábase sólo en lugar extraño, y es natural que su terror llegase a la inconcebible, pues a cualquiera de nosotros, aun a los que por más valientes nos tengamos, nos sucedería otro tanto si en situación análoga nos encontráramos. Carecía de amigos que se interesaran por él, o por quienes él pudiese interesarse; no tenía que llorar la ausencia de una persona amada, la muerte de un ser querido ni en su corazón pesaba como losa de plomo el recuerdo de un rostro adorado; pero esto no obstante, gemía su corazón; su tristeza era infinita. Al revolverse en su estrecha cama, hubiera deseado que ésta fuera su atúd, y que le dejaran dormir tranquilo el sueño eterno de la muerte en el cementerio, a la sombra de la lozana hierba que creciera sobre su cuerpo, arrullado por el doblar grave y fúnebre de las campanas.

A la mañana siguiente le despertó el ruido de una patada descargada con furia contra la puerta de la tienda, patada veinte veces repetida con cólera durante el breve tiempo que invirtió en vestirse, y cuenta que lo hizo más que de prisa. Mientras corría los cerrojos, cesaron las patadas y gritó el propietario, sin duda, de las extremidades que acorreaton la puerta:

—¿Abrirás de una vez?

—¡Corriendo, señor! — respondió Oliverio, dando una vuelta a la llave.

—Supongo que serás el nuevo aprendiz, ¿no? — preguntó la misma voz por el ojo de la llave.

—Sí, señor — contestó Oliverio.

—¿Cuántos años tienes?

—Diez, señor.

—Entonces, prepárate a recibir una tanda de palos en cuanto entre. Yo te enseñaré, miserable galopin, a tenerme siglos enteros esperando a la puerta.

Anunciados unos propósitos tan halagüños, el de la voz comenzó a silbar.

Había experimentado Oliverio demasiadas veces los efectos del cumplimiento de promesas análogas a la que acababan de hacerle, para que se le ocurriera dudar, ni por un momento, que el propietario de la voz, quienquiera que fuese, haría honor a la palabra empeñada. Acabó, pues, de

descorrer los cerrojos con mano trémula, y abrió la puerta.

A nadie vió. Dirigió temerosas miradas a derecha e izquierda, creyendo que el desconocido que le dirigiera la palabra por el ojo de la llave estaría paseando para entrar en calor, y como no viera a nadie más que a un muchachote de la Casa de Caridad, que sentado sobre un guardacantón frente a la casa, comía con avidez una rebanada de pan con manteca, que dividía en trozos del tamaño de su boca con una navaja, a él se dirigió diciendo:

—Perdone usted, señor; ¿es usted el que llamaba?

—Yo soy el que daba patadas — respondió el interrogado.

—¿Necesita algún ataúd? — preguntó con ingenuidad Oliverio.

El muchachote de la Casa de Caridad se puso hecho una furia.

—¡Tú vas a necesitarlo muy pronto — contestó — si tienes el atrevimiento de gastar bromas semejantes con tus superiores! No sabe quién soy, miserable expósito? — gritó el energúmeno, descendiendo del guardacantón con edificante gravedad.

—No, señor — contestó Oliverio.

—Soy el señor Noé Claypole, y tú eres mi subordinado. ¡Abre las puertas, sin vergüenza!

El señor Claypole apoyó su orden con una patada administrada a Oliverio, y entró en la tienda con aire de dignidad poco en armonía con su grosera catadura, pues, en realidad la prosopopeya y aire de dignidad ha de constatar por necesidad con un individuo de cabeza inmensa, ojos pequeños, nariz aplastada, boca semejante a extenso desgarrón y fisonomía brutal y grosera, y con doble motivo, si a tantos atractivos físicos se une una nariz colorada y una tez amarilla.

Oliverio, después de abrir las puertas, y de romper un cristal al intentar trasladar la primera al pequeño patio en que se guardaban durante el día, fué cariñosamente ayudado por Noé, quien descendió hasta el extremo de auxiliarle, no sin consolarle con la seguridad de que «lo pagaría». Poco después bajó el funerario, y algunos segundos más tarde la mujer de éste. Oliverio, luego que «pagó»

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

Tubos y Mangueras

Mangueras para Sulfatar, Mangueras para Riego de Jardines, Mangueras para Trasiego de Vinos, Mangueras para Aspiración, Mangueras para Agua Caliente, Mangueras para Ácidos, Mangueras para Vapor, Mangueras para Presiones Hidráulicas, Mangueras de Lona, Mangueras Lona y Goma, etc.

Precios muy ventajosos y calidades buenas

CASA CODINA

CALLE UNION, 8 - PALMA (entre Mercado y Borne)
FÁBRICA DE GOMAS



En la feria del amor no se compra la hermosura que no escude sus encantos con productos Peca Cura.

Jabón, 1'50. Crema, 2'50. Polvos, 2'50. Agua cutánea, 5'50. Agua de Colonia, 3'50. 6, 10 y 16 pesetas, según frasco. Lociones para el pelo, 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

ULTIMAS CREACIONES

Productos serie IDEAL
ACACIA - Mimosa - GINESTA - Rosa de Jericó - ADMIRABLE - Matinal - CHIPRE - Rocio Flor - ROSA - Vértigo - CLAVEL - Muguet - VIOLETA - Jazmin.
Jabón, 3. - Polvos, 4. - Loción, 4'50, 6'00 y 20 pesetas, según frasco. - Esencia para el pañuelo, 18 pesetas frasco con estuche - Cortés Hermanos, SARRIÁ (Barcelona)

FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.
Razón: calle Obispo, 6.

DIDON

Bebida de lujo, aroma, placer higiénico. Pídase en Cafés de primer orden.
Depósito: Calle de Sanz, 3, Palma.

PREPARADOS del LABORATORIO "CÉSAR"

SARNICIDA INSTANTANEO «CESAR». De exquisito perfume. Una sola aplicación sin baño, cura radicalmente la SARNA.—No mancha la ropa, no irrita, no es grasiento.
Venta: Don Juan Valenzuela y demás farmacias.

Ocasión

Se vende un Colmado importante situado en punto céntrico.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Para carniceros

Se vende armazón de madera, construcción desmontable, pudiéndose terminar a gusto del comprador.
Capacidad para dos mesas reguladoras.
Informes: Anselmo Clavé, 10.

VENDO

un gramófono y compro discos usados.
Ólmos, 84.—Palma,

Se vende

Motor A E G 2 HP. y un sinfin en buen estado.
Calle Mayor, 108—Luchmayor.

Bicicletas

Marca francesa, de lujo, vendo a plazos y al contado.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Bicicletas

de ocasión, se venden. También las hay de carreras.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

LA FORTUNA

Única casa que esmalta, decora y restaura toda clase de máquinas para coser, dejándolas completamente nuevas, por poco dinero. Las composuras a domicilio son gratuitas.
Sindicato, 116 - Palma.

LIBROS

Se liquidan, de 5 a 8 tarde.
Avenida Conde Sallent, 33.

BAZAR ELÉCTRICO

DE M. AMENGUAL

Plaza del Rosario, núm. 1 - Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico
Grandes existencias para entrega inmediata
Gran surtido en Aparatos y Cristalería

Concesionario para Baleares del **Genelectro Espino** propios para alumbrado de casas de campo, único aparato que produce luz eléctrica sin motor, ni dinamo, ni acumuladores.

VENTILADORES

Habiendo recibido una importante partida directamente de Fabricación Alemana, los detallamos al Público a precios de Fábrica.

Depósito de los acreditados motores de la Sociedad Española de Electricidad. A. S. E. A.

Damos presupuestos para instalaciones completas de motores Bomba Prat con tubería para la elevación de agua.

Lámparas marca FIX la mejor y más económica de todas las lámparas. Esta casa garantiza todos sus materiales por ser de la mejor calidad.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDADORES

COLMADO DURÁN

Café tostado, los 100 gramos a 0'70 id. Pasta Catalana para sopa, el kgr. a 1'35 id.

Doctores y Médicos

recomiendan éxito comprobado, del profesor práctico, enseñanza de niños anormales. San Elias, 19. Palma.

GRAN SURTIDO de Específicos Nacionales y Extranjeros
DROGUERÍA

Hijo de José Juan

Calle de la Marina n.º 20



No padecer más con los automóviles modernos. Luz y arranque a toda hora, haciendo reparar la instalación y la batería de acumuladores de todas marcas.

Cambio de placas positivas y separadores. Material eléctrico especial para automóviles. Esta casa garantiza los trabajos, en especial las baterías, y según batería el mínimo por un año.

No dejar de consultar cualquier defecto de la parte eléctrica del auto. En esta casa serán amablemente atendidos.

Se aceptan

encargos comerciales y particulares para **París y Londres**

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

URINARIAS

Cura infalible; en breves días, y sin molestias de la bienorragia, gonorrea, gota militar y demás enfermedades de las vías urinarias de ambos sexos por antiguas y rebeldes que sean con los

CACHETS COLLAZO

GRATIS: remito dos interesantes libros y muestra de

AZUCAR COLLAZO

para purgar a los niños y adultos sin que lo sepan y para curar las enfermedades del estómago, hígado e intestinos.
Pídalos A. GARCIA - Apartado 662 - Madrid.

Deseo alquilar

Piso reducido en punto céntrico.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Almoneda

Alhajas y papeletas del Montepío.
Despuig, 24 - Santa Catalina.

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

REMEDIO MILAGROSO



NINGUN REMEDIO conocido hasta hoy ha obtenido tantas curas en España ni en el Extranjero como el MARAVILLOSO

EL OJO DE LA VERDAD

DEPURATIVO RUBIO

Herpes, eczemas, rojeces, picores, humores fríos, escrófula, forinculos, manchas de la piel, orzuelos, mal de ojos, granos de todas clases, erupciones, llagas, varicos (llagas en las piernas), fistulas, hemorroides, arterioesclerosis, vicios de la sangre, dolores reumáticos y nerviosos, gota, sífilis, etc., etc.

Purifica y regenera la sangre
Un solo frasco basta para convencerse

POMADA RUBIO. - Auxiliar poderoso y necesario

De venta en Palma: Farmacias VALENZUELA, TERRASA, REY, MIRÓ, AGUILÓ de SON SERVERA, Vda. de I. FORTEZA, etc., etc.
AGENTES EXCLUSIVOS
Sres. PEREZ MARTIN y C.ª - MADRID-BARCELONA



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92



Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano
Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires
PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores

Principessa Mafalda, 21 de Septiembre
Ducca d'Abruzzi, 29 de Septiembre

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.
Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas
Agente en Palma, M. ORDINAS - Libertad, 17.

MERCERÍA "EL BARATO"

de AMADEO FUSTER

Conquistador, 20, (Frente al Círculo Mallorquín)
Grandes existencias en medias y calcetines de seda, hilo y algodón, procedentes de una quiebra de Calella a precios increíbles.

Expléndido surtido en tiras entredores bordados y encajes valencianos.

Surtido en lanas para jerseys de 0'75 a 0'90 ptas. madeja de onza y media.
Especialidad en algodones negros y colores para medias y calcetines. Adornos para vestido de Señora, corbatas, cuellos, puños, gemelos y tirantes para Caballero a precios tirados.

No comprar sin antes visitar "EL BARATO" - CONQUISTADOR, 20

Se venden

Seis mesas de billar, con todos sus enseres, todo muy barato.
Razón: Carpintería de Lorenzo Arbós, calle de Vila, n.º 7 - Palma.

Estudiantes

Catedrático de Matemáticas de Instituto, excedente, Licenciado en Ciencias Químicas, prepara Instituto, Universidad y Escuelas especiales. Calle F. de Maravillas, 11-1.º (bocacalle Carretera de Sóller) de 4 a 5.

Se vende

Automóvil Berliet 12 HP. 5 asientos.
Informes: calle Santany, 16, Palma.

200 Pesetas mensuales

Ganará como mínimo corrador en artículo de facil venta. Dirigirse por escrito a la Agencia de Anuncios, M. B. Sintas, 16.

Servienta

Desea servir a señor solo. Sabe los quehaceres de la casa y la administración.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Colocación

La desea joven, en escritorio, despacho o para cobrador.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

2000 Pesetas

y cooperación personal colocaría en industria o negocio garantizado.
Escribir: A. M. Agencia, Sintas, 16.

Sastresas

Cortareis bien un traje, comprando mi método.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Chófer

casado y con buenas referencias, se necesita.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Se alquila

Piso y bajos situados en el Ensanche. Mucha comodidad y jardín.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Por 2000 pesetas

Vendo moto con sidecar, dos asientos, magneto, nueva.
San Miguel, 169 - Palma.

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

La cuestion de Marruecos

Nuestras tropas hostilizan al enemigo el cual tué dispersado.—Varios convoyes

Melilla 17.—Las baterías de las posiciones de Tizzi Assa, al norte de Benitez, Buhafora y Tayudait dispararon sobre los grupos enemigos que ocultos hostilizaran nuestras tropas.

Desde Alhucemas continuó el fuego de cañón, ametralladoras y fusil acallando el fuego a los enemigos, los cuales fueron dispersados.

De Tafersit salió un convoy protegido por el batallón de Navarra y la batería del noveno ligero llevando viveres y agua a las posiciones altas del sector de Tizzi-Assa.

Estos servicios se efectuaron sin novedad resultando solamente muerto de un disparo enemigo, un caballo y sin que sufriramos ninguna baja en las fuerzas. Se relevaron también las fuerzas de la Torreta del Quert.

Presentación de un legionario desertor

Melilla 17.—En la posición de Ichasugar se ha presentado el legionario desertor Manuel Quintana.

La hoja oficial

La hoja oficial publicada contiene las siguientes noticias de Marruecos:

«En Tafersit efectuase convoy a posiciones altas sector siendo hostilizado el regreso sin mas novedad que un caballo muerto.

Baterías dichas posiciones altas hicieron fuego sobre grupos enemigos que fueron dispersados.

Posición Reyem presentáronse 3 moros procedentes zona francesa entregados al Oficial Interventor Militar en Hassi Berkan, quedaron en observación en el Consultorio de dicho punto.

Confidencias de Tafersit dicen que ha sido desmontado por nuestra artillería cañón enemigo.

Alhucemas, continúa el fuego ametralladoras y fusilería día ayer contra enemigo que contestó con disparos de cañón desde batería de Rocosa, contrabatisidos por las baterías de la plaza cesó el fuego viéndose individuos aislados.

Jefe posición Tifarun manifiesta que ayer hizo fuego sobre grupos enemigos.

También ayer a consecuencia tiroteo inmediaciones Afrau prestando servicio Harka Beni Said resultó muerto un indígena harka amiga.

Frente Sidi Dris aterrizó por falta gasolina un hidro que ha sido remoleado por cañonero «Bonifaz» a esta plaza.»

Noticias generales

El Rey enfermo

Madrid 17 a las 22.—El Rey no saltó en todo el día de sus habitaciones por prescripción facultativa.

El monarca padece un fuerte catarro, pero no ha tenido necesidad de guardar cama.

Por la tarde conferenció el soberano telefonicamente con San Sebastian.

Según nuestras impresiones a fines de mes seguramente irá el Rey tres o cuatro días a San Sebastian para acompañar a la Reina e hijos en el viaje de regreso a Madrid.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 17 a las 22'00

Interior contado.	71'10
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 pS.	98'25
Amortizable 4 pS.	89'00
Acciones Banco de España.	580'00
Compañía Arrendataria Tabacos	249'00
Exterior	86'50
Franco	43'20
Libras	33'71
Rio de la plata	232'00
Cedulas Hipotecarias.	90'00
Interior nuevo	71'10
Bonos del Tesoro	101'66

Barcelona 17 a las 23'00

Nortes	68'30
Alicantes	68'05
Andaluces	00'00
Coloniales	68'35
Franco	43'20
Libras	33'75
Dollars	7'43
Liras	33'00
Marcos	00'00
Coronas	00'00

Atraco a mano armada

Barcelona 17 a las 24.—Un individuo llamado José Mune ha denunciado que el sábado por la noche le hicieron objeto de un atraco tres sujetos pistola en mano en la calle de Almogábares, quitándole 1.317 pesetas y documentos.

Actuación judicial

Barcelona 17 a las 24.—Esta tarde en la cárcel, el juzgado que entiende en el proceso por los asaltos de la Casa Salisach y Arrendataria de Contribuciones y Fonda del Ferrocarril, ha efectuado el reconocimiento de una rueda de presos.

Ninguno de ellos ha sido reconocido por los testigos.

Los encartados siguen negando su participación.

Le quería quitar la novia

Barcelona 17 a las 24.—En la calle del Mediodía riñeron por cuestión de faldas Mariano Acin y Antonio Ruiz Gomez.

El primero resultó gravemente herido de dos balazos.

El agresor al ser detenido dijo que disparó en propia defensa porque el adversario quería quitarle la novia.

La campaña contra el separatismo

Alcalde procesado

Barcelona 17 a las 24.—La autoridad militar ha destituido y procesado al alcalde de Sabadell por la campaña separatista y por haber autorizado en aquella población actos catalanistas sin permiso.

Clausura de un centro catalanista

Barcelona 17 a las 24.—Ha sido clausurado el «Centre Catalanista» de Sabadell por haber celebrado una reunión ilícita.

Después del conflicto italo-griego

Satisfacción general en Atenas

Atenas 17.—La prensa en general expresa el agrado con que el país ha visto la solución dada al conflicto italo griego y felicita al gobierno por su prudente actitud, expresando vivo agradecimiento a la acertada mediación de Francia e Inglaterra.

Un periódico dice que ciudadanos helénicos sienten la necesidad de expresar su gratitud a las dos grandes potencias que durante esta complicación creada a Grecia por la fatalidad, la haya ayudado con empeño y voluntad, demostrándose así protectoras sinceras y desinteresadas del derecho.

Grecia después del terrible golpe sufrido en Asia Menor y cuando había entrado apenas en la vida de la paz, no habría podido nunca por su solo esfuerzo hacer frente al conflicto.

Por fortuna, dos grandes naciones se mostraron resueltas a oponerse al golpe de mano por medio del cual trataba Mussolini de imprimir a su política exterior el principio de que la fuerza prevalece sobre el derecho.

Las excusas de los aliados

Atenas 17.—Ha decidido el gobierno designar al ministro de la Guerra para presentar las excusas del gobierno helénico a las legaciones de Francia, Inglaterra e Italia, en el momento en que se celebren los funerales por el alma del general Pellini y de sus compañeros asesinados.

La ocupación del Ruhr

Disturbios en Beuthen

Duisburgo 17.—Se ha producido un sangriento choque entre la muchedumbre y la policía.

Los mercados han quedado abandonados y se han registrado tres muertos.

Continúan las huelgas. — Encuentro entre policías y obreros

Dusseldorf 17.—Persiste el estado de tensión señalado hace algunos días entre los obreros de las regiones de Dormund, Hoerde, Wilten y Duisburgo.

En Dortmund ocurrió el sábado por la tarde un sangriento incidente en la mina «La Unión».

El movimiento obedeció, como en todas partes, a la cuestión de los salarios.

Los huelguistas atacaron las oficinas originando fatales consecuencias.

REFRESCO DANÉS

Citrato granular efervescente

Se avisa a los señores consumidores de tan acreditado producto que para los pedidos al por mayor pueden dirigirse a la fábrica OLMOS, 56 y 60 o al nuevo local interino del CENTRO FARMACÉUTICO, FIDEOS, 21 y PEREGIL, 12.

CONSULTORIO DE UROLOGÍA DE LOS HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101 (Entre Estaciones y Teatro Balear — Teléfono 357)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6. — DOMINGOS: de 9 a 12. ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados. Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

de la Dirección y al intervenir la policía fué recibida a pedradas.

Los policías abrieron entonces el fuego, resultando siete obreros heridos.

Los huelguistas intentaron luego efectuar una manifestación en la ciudad, pero fueron disueltos por la policía.

Circulación libre

Maguncia 17.— Por decisión de la alta Comisión interaliada de los territorios renanos, la circulación entre éstos y Alemania no ocupada vuelve a ser libre desde ayer.

Inglaterra

Turistas a España

Londres, 17.—Ha salido de esta capital con dirección a San Sebastián una numerosa expedición de turistas ingleses, organizada por la Spanish Trade Bureau, para fomentar el turismo en España.

Los recientes acontecimientos políticos de España, no han desanimado en nada a los turistas, quienes han salido muy entusiasmados.

Asamblea de periodistas

Londres 17.—En Harrow Gatte se ha celebrado la conferencia anual del Instituto de periodistas.

El presidente saliente Beaker pronunció un elocuente discurso poniendo de relieve la importancia de la prensa y la misión que ésta debe desempeñar en la sociedad.

Turquia

La frontera de Tracia

Constantinopla 17.—No ha sido fijada todavía por la comisión delimitadora mixta la frontera de Tracia.

A pesar de ello los griegos continúan ocupando la isla de Gumruk, que por su situación en la desembocadura del rio Maritza debe considerarse como terreno neutral.

Si los griegos continúan manteniendo dicha ocupación los turcos la denunciarán como una infracción a las cláusulas del tratado de paz.

Huelga de tipógrafos

Constantinopla 17.—Se han declarado en huelga los obreros tipógrafos por no haber sido atendida su petición respecto a las horas de trabajo.

Se han celebrado algunas entrevistas entre patronos y delegados de obreros, pero hasta ahora no se ha llegado a un acuerdo.

Los directores de periódicos han celebrado una reunión acordando publicar un diario en común.

GRAN ESCANDALO!

Guardias nocturnos apedreados

Anoche sobre las diez, en la Plaza de Atarazanas un grupo de 25 a 30 individuos, de oficio pescadores, la mayor parte de ellos, promovieron un fenómeno «escándalo» que estuvo a punto de degenerar en grave tumulto que hubiera podido originar fatales consecuencias.

El susodicho grupo, en actitud descompuesta a dicha hora se entregaba a toda clase de excesos insultando y promoviendo escándalo en diversos establecimientos de la calle de la Pólvora.

Avistada de ello la pareja de guardias nocturnos de punto en la Plaza de Atarazanas, Guillermo Martorell y Juan Barceló, se personaron en el lugar de la ocurrencia intimidando a los revoltosos a que depusieran su actitud. Estos en vez de así hacerlo se volvieron contra los citados guardias a quienes insultaron y apedrearon dándose a la fuga.

Pasado de ello aviso al Preferente de la citada fuerza nocturna señor Davia, éste empezó las averiguaciones y diligencias propias para proceder a la detención de los revoltosos, consiguiendo, con la ayuda de la citada pareja, detener a dos de ellos en el Arrabal de Santa Catalina, los cuales fueron entregados a la inspección de policía, continuando las averiguaciones para detener a los restantes.

Los detenidos llámanse Francisco Oliver y Marcos Mas, de 30 y 17 años, respectivamente.

Se efectúan gestiones para detener al principal promotor de la algarada.

Espectáculos

Principal

Desde las 6 función de cine y variedades: «Actualidades Gaumont», «Moda y corazón» 4 partes y «Los celos de Baby» y la tonadillera La Goya.

Lírico

Compañía cómica dramática de Enrique Borrás.

A las 9 beneficio del primer actor y director Enrique Borrás.—La loca de la casa.

Balear

Desde las 6 función de cine y variedades: primer tomo de «La duena del mundo» y Torcat and Flor d' Alisa con sus 60 gallos sabios.

Moderno

Desde las 6 función de cine: «El diamante rojo» 4 partes, «Besos falsos» y «A Charlot le gusta lo ageno».

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Se ha trasladado a Villa Modelo esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Soller) Parada Tranvía.

Centro de Enseñanza

Director: D. Gregorio Guasp, licenciado en Ciencias.

El curso de preparación para el Bachillerato, Comercio, Náutica, Correos, Telégrafos, Ciencias, Filosofía y Letras e Idiomas, principiará el 1.º de Octubre próximo.

Informes: Almudaina 19, de ocho a una, mañana.

En el Terreno

Se alquila casa amueblada, muchas comodidades y rodeada de jardín.

Razón: Monjas 22, 1.º — Palma.

Hacen falta

Caladoras y aprendizas de Joyería. Calle Platería, 46.

De Barcelona

La apertura de los Tribunales

Barcelona 15 a las 24.—Debido a ignorarse si oficialmente se celebrará en Madrid la apertura de los Tribunales los magistrados de esta Audiencia se reunieron en la Biblioteca, haciendo presentación y declarando renunciar las tareas propias de sus cargos desde el próximo lunes.

Partido de futbol

Barcelona 15 a las 24.—En el primer encuentro entre los equipos de futbol «Barcelona» y «Cracovia» resultaron empatados ambos equipos a un «goal».

Los propagandistas de los anhelos proletarios

Barcelona 15 a las 24.—«Solidaridad Obrera» en el número de hoy dice que no es cierto que Pestaña, Peyró y Bono se hayan ausentado de Barcelona.

Peyró habita en Mataró y por tanto no está en Barcelona.

Pestaña sigue al frente de «Solidaridad Obrera» y Bono no ha alterado las condiciones de vida.

De un choque de trenes

Barcelona 15 a las 24.—Por noticias de Villanueva y Geltrú se sabe que además del choque de trenes ocurrido ayer, del que resultaron un muerto y trece heridos, descargó en aquellos momentos una tromba de agua que arrastró una tartana y cuatro personas que perecieron ahogadas.

También las aguas arrastraron a dos niños, que se ahogaron.

La fuerza de la corriente destruyó dos casas en las afueras de la población.

Esta quedó sin gas ni electricidad por estar inundadas las fábricas.

Las pérdidas se calculan en 70 mil duros.

Campaña de moralización

Barcelona 17 a las 24.—Ha marchado a Madrid el general Losada, gobernador interino.

Dijo a los periodistas que se ha comenzado una campaña de moralización de los espectáculos públicos, imponiendo numerosas multas a artistas y empresas de cabarets.

En los cinematógrafos se multarán las películas inmorales.

También se multará con 500 pesetas a los espectadores que falten a la moral y publicados sus nombres en los periódicos.

Llegada de Weyler.—Su opinión sobre el directorio militar

Barcelona 17 a las 24.—En el vapor «Jaime I» llegó el general Weyler.

Se ha negado a hacer declaraciones.

Únicamente ha dicho que aprueba todo lo hecho por el directorio militar y que es preciso acabar sea como sea con el separatismo y el problema de Marruecos.

Festival de la Asociación de la Prensa

Barcelona 17 a las 24.—Ayer a pesar de lo despacible del tiempo se celebró en la Exposición del Mueble el festival de la Asociación de la Prensa, que se vió concurridísimo.

Hubo concurso de sardanas, concierto por la Banda Municipal y Orfeón de Sans fuegos artificiales, etc.

No ka sido encarcelado Ventosa Calvell

Barcelona 17 a las 24.—Se ha desmentido oficialmente el rumor de haber sido encarcelado Ventosa Calvell.